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ЗВЕЗДЫ
Супруга Дмитрия 
Маликова хочет 
назвать сына 
Аполлоном

НАШИ ПРАВА
Какие выплаты 
ждут родителей 
малышей  

НАУКА
Илон Маск 
показал видео 
первого запуска 
ракеты к Марсу

ВИДЕО
Манул в Московском 
зоопарке в чем-то 
заподозрил снег

М
ос

ко
вс

ки
й 

зо
оп

ар
к

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

И о развитии 
нефтяного 
месторождения, 
которое он лично 
запускал в строй.

Глава «ЛУКОЙЛа» Вагит 
Алекперов на встрече с 
Владимиром Путиным рас-
сказал, что инвестиции ком-
пании за прошлый год соста-
вили почти 500 миллиардов 
рублей, а в акватории Каспия 
построена и начала бурение 
новая морская платформа 
на месторождении Филанов-
ского, запускать которое 1,5 
года назад приезжал прези-
дент. Теперь на очереди ком-
плексное освоение Северного 
Каспия.

- Принято инвестиционное 

решение о строительстве там 
газохимического комплекса, у 
которого будет два направле-

«ЛУКОЙЛа».
Этот комплекс будет стоить 

почти 120 миллиардов рублей 
и создаст сразу 600 рабочих 
мест.

- Это вы своевременно сде-

когда Алекперов доложил о 
комплексной модернизации 
нефтеперерабатывающих за-
водов компании.

- Гордимся, что сегодня 

-

стабильно обеспечивать нашу 
страну самым качественным 
топливом…

- И дает возможность пере-
-

черкнул глава государства.
- Мы запустили в 2017 году 

«Экто-100», то есть октано-
вое число уже не 95, не 98, 

-

экологическая чистота, и до-
статочно хорошо двигатель 
воспринимает такое топливо.

Президенту доложили  
о переходе  
на новое топливо
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О том, что для автомобилей в России появилась новая марка бензина  
с октановым числом 100, Владимиру Путину рассказал глава «ЛУКОЙЛа»  

Вагит Алекперов (на фото - справа). Делать такое «топливо XXI века»  
стало возможно после модернизации 

нефтеперерабатывающих заводов «ЛУКОЙЛа».

 ЗАКОНОПРОЕКТ

Александра КОЗЛОВА

Чтобы пациенты сами смогли распоря-
диться персональным счетом медицин-
ского страхования.

Депутат Госдумы Сергей Вострецов 
внес законопроект, подразумевающий пере-
вод средств на обязательное медицинское 
страхование (ОМС) прямо на личные счета 
пациентов. Будет ли это обычная монетиза-
ция льгот или спецсчет только для оплаты 
медицинских услуг, пока неизвестно. Пред-
варительная схема такая: работодатель 

Федеральный фонд ОМС. Деньги распреде-
ляются по территориальным фондам. Потом 
специальная комиссия определяет, сколько 
и каких медицинских услуг потребуется в 
регионе. Необходимые средства переводятся 

страховым компаниям. А они уже по факту 
выставления счетов от больниц и поликлиник 
оплачивают наши болячки».

Депутат рассудил, что куда проще дать воз-
можность пациентам самим распоряжаться 
этими деньгами. Причем они смогут выбирать: 
обращаться им в частную клинику или в госу-
дарственную. По его словам, система ОМС 
давно требует пересмотра.

- Она удобна только для несовершеннолетних 
и пенсионеров, для работающей же части на-
селения - а это свыше 70 млн. россиян - бес-
платное лечение сопряжено с множеством 
проблем, - считает Вострецов.

Он отметил, что многие работающие медус-
лугами вообще не пользуются, хотя деньги 
от их имени в фонд перечисляют исправно. 
К тому же граждане все чаще обращаются к 

Дмитрий Смирнов  
 

Дмитрий СМИРНОВ

В бюллетене  
на выборах президента 
ожидается 8 фамилий.

Центризбирком во вторник за-
регистрировал Владимира Путина 
кандидатом на пост Президента 
России. Члены ЦИК единоглас-
но проголосовали за его реги-
страцию. Глава юридической 
службы избирательного штаба 
Путина, его доверенное лицо 
Сергей Кабышев уже во вторник 
обещал передать ему удостовере-
ние кандидата на выборах главы 
государства.

Зампредседателя ЦИК Нико-
лай Булаев сообщил, что в ре-
зультате проверки подписных 
листов Путина недействитель-
ными были признаны лишь 
0,39%. И это рекордно низкое 
количество брака. Всего штаб 
Путина собрал в поддержку свое-
го кандидата более 1,6 миллиона 
подписей, в ЦИК доставили 315 
тысяч (из необходимых для са-
мовыдвиженца 300 тыс.). Всего 
же по закону необходимо, чтобы 
число недействительных подпи-
сей не превышало 5%.

А вот лидеру ЛДПР Владими-
ру Жириновскому и бизнесмену 
Павлу Грудинину (идущему от 
КПРФ) не нужно было собирать 
подписи так как их выдвинули 
партии, представленные в Гос-
думе. И их уже зарегистрировали 
кандидатами.

Но и остальные 5 выдвижен-

цев, остающихся в предвыбор-
ной гонке, тоже уложились в 
5-процентный норматив брака 
в подписях. И почти наверняка 
должны теперь получить до кон-
ца этой недели корочку кандида-
та в президенты.

- Это беспрецедентный случай. 
Все кандидаты, которые дошли 
до ЦИК и предоставили подписи 
в свою поддержку, прошли про-
верку, - заявила глава Центриз-
биркома Элла Памфилова.

В итоге в бюллетене на выборах 
18 марта будут 8 фамилий (если 
никто из кандидатов неожиданно 
не возьмет самоотвод). Это уже 
рекордное число. К примеру, на 
прошлых выборах президента в 
2012 году было лишь 5 канди-
датов.

А значит, избирательный бюл-
летень на выборах 2018 года, ско-
рее всего, будет выглядеть вот 
так (кандидаты расставлены в 
алфавитном порядке, в правой 
графе - процент брака, обнару-
женный ЦИК в подписях в их 
поддержку).

 
СПРАВКА «КП»

Напомним, что изначально 
баллотироваться в президенты 
пожелали 70 претендентов от 24 
партий и 46 самовыдвиженцев. 
Но в итоге лишь 36 кандидатов 
представили в ЦИК документы 
для выдвижения, а к сбору под-
писей были допущены только 16 
человек. И лишь половина из них 
смогли с этим справиться.

Владимир Путин 
зарегистрирован 
кандидатом  
с рекордом
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный 
обозреватель «КП»

Смерть пилота 
Су-25, взорвавшего 
себя, вызывает 

восхищение 
героизмом, 

в Америке и на 
Западе: почему 
он предпочел 
самоубийство 
плену?

Кто-то скажет, что 
вопрос не только ци-
ничный, но и не-
уместный: майор знал, 
с какой жестокостью 
боевики относятся 
именно к летчикам. Но 
майор Филипов также 
понимал, что за живого 
пилота по террористи-
ческой таксе ловцам 
полагался миллион 
долларов...

В нашей военной 
истории много слу-
чаев, когда попавшие 
в стан врага пилоты 
предпочитали смерть 
плену. Но бывало, что 
летчики оказывались 
в лапах супостата из-
за того, что в момент 
пленения были без со-
знания.

Вспоминается аф-
ганская война и плен 
пилота Александра 
Руцкого (будущего 
вице-президента РФ) - 
его Су-25 был подбит. 
«Однажды утром, - рас-
сказывал потом Руц-
кой, - я открыл глаза 
и увидел, что вишу на 
дыбе... А утром приле-
тели пакистанские вер-
толеты».

Советское прави-
тельство тогда провело 
операцию по освобож-
дению комполка Руц-
кого из плена. В ней 
участвовала и Азия Ту-
лекова - мусульманка-
переводчица. Она поз-
же вспоминала: 

«Когда я увидела на-
шего знаменитого Са-
шу Руцкого в плену у 
душманов, то подумала: 
вот оно - самое страш-
ное зрелище, которое 
пришлось увидеть. Гор-
дость Советской армии 

лежал перед нами почти 
обнаженный и седой. 
Все его тело покрыва-
ли синяки, ссадины и 
кровоподтеки».

Руцкой признавался, 
что мысль о побеге (и 
даже о самоубийстве) 
не раз посещала его. Но 
он был закован в наруч-
ники, а пистолета или 
гранаты у него не бы-
ло... Его обменяли на 
арестованного агента 
ЦРУ. 

Спасти попавшего 
в бандитский капкан 
майора Романа Фили-
пова, увы, возможности 
не было. 

Вспоминаются ка-
дры старого докумен-
тального фильма о 
вьетнамской войне, где 
запечатлен рыдающий 
американский пилот 
Джон Маккейн, ока-
завшийся в плену (ны-
нешний сенатор-ястреб 
США, ненавистник 
России). 

Маккейн не любит 
вспоминать время в 
плену. А для героиза-

ции своего образа за-
ливает согражданам 
о том, что вьетнамцы 
якобы нещадно били 
его и держали в каком-

то «зиндане». О том, что 
он отлеживался в го-
спитале на белых про-
стынях, ни слова... 

Маккейну повезло. 
Он вернулся на роди-
ну и, спекулируя на 
своем «героическом 
прошлом», двинул в 
политику. Однажды 
американский корре-
спондент спросил у 
Маккейна, почему тот 
не застрелился.

- Инструкция для во-
енных пилотов США 
запрещает это, - гордо 
ответил Маккейн. - На-
ша жизнь стоит доро-
го...

Видимо, в США и 
офицерская честь оце-
нивается в долларах. А 
та инструкция, о кото-
рой рассказывал Мак-
кейн, существует до 
сих пор. Это недавно 
подтвердил и подпол-
ковник ВВС США Рик 

К а м п а й с . 

По его словам, есть да-
же спецпрограмма. Она 
«предусматривает при-
нудительный инструк-
таж для исключения 
суицидальных случаев 
в экстремальной боевой 
ситуации».

И «почем же летчи-
ки» США? Подготов-
ка одного пилота F-16 
обходится заокеанским 
налогоплательщикам... 
в $15 млн.! Во время ко-
рейской войны в 50-е 
годы в плен попало 
почти 100 американ-
ских летчиков - ни один 
из них не приставил пи-
столет к виску и не вос-
пользовался гранатой... 
Вернувшиеся из плена 
американские пилоты 
удивляются, когда их 
спрашивают о том, по-
чему они не предпочли 
смерть плену.

- А зачем? - отвечают 
они. - Дома мы полу-
чим огромную стра-
ховку. И ее лучше по-
лучать самому!

Майор Роман Фи-
липов над Идлибом 
не думал о страховке.

Юнус-Бек ЕВКУРОВ, 
глава Ингушетии, Герой России:

- Предугадать, кто и как себя поведет в такой ситуации, 
сложно. Когда человек в последние секунды не думает о 
том, чтобы сдаться, а идет на смерть, положив жизнь ради 
мирной жизни остальных людей, это подвиг. Наш российский 
летчик майор Филипов такой подвиг совершил. И Роман до-

мира, в России были и есть. И это то поколение, которое 
воспитывалось в том числе на примерах наших ветеранов 
Великой Отечественной.

Сергей ПАЛАГИН, летчик, Герой России:
- Каждый боец, даже окруженный врагом, стремится оття-

нуть как можно больше сил на себя и нанести максимальный 

чиков в живых не оставляют. Мы для себя, как правило, 
всегда держим две гранаты.

Андрей БАБИЦКИЙ, 
политолог, журналист:

- Это очень русское, очень верное поведение. Оно де-
монстрирует, что человек, оказавшись в безнадежных об-
стоятельствах, способен в одиночку дать отпор врагу и 
пожертвовать жизнью. Решение не дать ублюдкам права на 
издевательство, на унижение, имело отношение не только 

ность глумиться над русским народом. Так что он погиб, 
защищая честь своей Родины и каждого из нас. Это один из 
самых пронзительных примеров того, как следует умирать 
русскому мужчине.

Антон БЕЛИКОВ, преподаватель философии:
- Я и близко не бывал в такой ситуации, знаю только, что 

есть, Россия стоит. И такие, как я, могут заниматься наукой, 
искусством. Неплохо бы интеллигенции и креативному классу 
помнить, что все мы, гражданские, обязаны своей безза-
ботной жизнью таким парням, как этот летчик. Думаю, в 
конце времен этот воин в золотой кольчуге встанет в один 
строй с архангелом Михаилом, с Санькой Матросовым, с 
писателем Гайдаром, с иноком Пересветом.

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Надо стараться выходить из окружений, если это возмож-

со времен Великой Отечественной. И весь мир вспомнил, 
что русские никогда не сдаются. Они окажутся победите-
лями всегда.

Герман ВЛАДИМИРОВ, директор Музея 
воинской доблести Донбасса:

- Летчик Роман Филипов, погибший в Сирии Герой России 
Александр Прохоренко, не сдавшийся боевикам полицейский 

войдут в учебники. И любой нормальный мужчина России 
поступил бы так, как они.

Геннадий ФОМЕНКО, Герой России:

ладание и выбрать правильную позицию для обороны. На-
шему летчику удалось не только сделать это, но и проявить 
настоящее мужество.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 101 тысяча человек

Картина дня: эхо подвига

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Александр КОЦ

Тело погибшего в Сирии 
летчика доставлено 

пройдут в четверг.

Найти и похоронить героя со всеми 
воинскими почестями для Минобороны 
было делом чести. Сразу после гибели 
майора Романа Филипова оборонное 
ведомство обратилось к турецким кол-

Сирией был сбит Су-24 Олега Пешкова, 

именно Анкара выступала посредником 
в переговорах с боевиками о возвраще-
нии тела нашего летчика.

Провинция Идлиб, где погиб Роман 

у которой действует обширная агентур-
ная сеть среди различных группировок 
боевиков. Очевидно, благодаря этим 
каналам и был найден выход на тех, кто 
удерживал тело российского летчика.

Церемония погребения майора Романа 
Филипова с отданием воинских почестей 
по желанию семьи и родителей офицера 

А В ЭТО ВРЕМЯ

70,93
+ 43 коп.

67,2
- 1,2%

Инструкции для пилотов ВВС США обязывают 
их выживать любой ценой, военных Израиля 
также призывают сохранять свою жизнь, а у 
нас таких инструкций нет. Мы спросили:

Почему русские 

Видео подвига 
офицера -

на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

57,22 
+ 59 коп.

«Военное ревю» Виктора Баранца 

Летчик Филипов 
К портрету Романа Филипова у здания Министерства 

обороны в Москве горожане несут цветы. 

Герой вернулся на Родину
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Дина КАРПИЦКАЯ

Она вышла под подписку 
о невыезде, однако 
апелляция по основному 
приговору еще впереди.

Не на каждое заседание по рас-
смотрению рядового, по сути, хода-
тайства приходит столько людей. Но 
на суд по делу врача Елены Мисюри-
ной прибыли не только ее коллеги 
из 52-й ГКБ во главе с главврачом 
Марьяной Лысенко. Не только семья 
практически в полном составе - муж 
Андрей, старший сын Сева и ро-
дители. Не только огромное число 
неравнодушных, но и известный 
врач Леонид Рошаль. 5 февраля в 
Мосгорсуде рассматривалось хо-
датайство адвокатов об изменении 
меры пресечения с тюремного за-
ключения на подписку о невыезде 
до вступления приговора суда в за-
конную силу.

ПРОКУРОР ПОДДЕРЖАЛ 
АДВОКАТА

Перед заседанием в коридорах 
суда все стояли притихшие. Мама 
и папа Елены нервничали. Стоя у 
самого зала заседаний, в приоткры-
тую дверь они увидели свою дочь в 
«аквариуме» (стеклянный бокс для 
преступников), старенькой маме 
Татьяне Васильевне чуть не стало 
плохо.

- Впервые на суде по делу жены я 
вижу столько людей, - сказал «КП» 
муж Мисюриной Андрей. - Обычно 
я один только ходил и адвокат.

- Я вчера был у Елены Никола-
евны в СИЗО, - рассказал ответсек 

ОНК (Общественная 
наблюдательная ко-
миссия) Иван Мель-
ников. - Она очень 
надеется на справед-
ливость. Видно было, 
что очень переживает 
и даже похудела на 8 
килограммов. Мечта-
ет, когда выйдет, ско-
рее увидеть семью и 
продолжить работу. 
«Хочу сделать мое отделение одним 
из лучших в мире», - сказала она.

Долго не начинали, ждали сторону 
обвинения. Судебные приставы не-
сколько раз выкрикивали в толпу их 
фамилии. Но они так и не пришли.

Расследование длилось долгих 5 
лет. Напомним, Елену Мисюрину 
обвиняют в том, что она при про-
ведении процедуры биопсии нару-
шила технику безопасности. Какую 
только - непонятно, ведь никакой 
официальной техники для этой про-
цедуры не существует. И это приве-
ло к смерти пациента. Правда, после 
визита к Мисюриной он ушел на 
своих ногах на работу, где прекрас-
но себя чувствовал. А умер через 4 
дня вообще в другой больнице, где 
медики критически долгое время не 
могли понять, что у пациента вну-
треннее кровотечение, и готовили 
его к операции по удалению аппен-
дикса. Мисюрину же приговорили 
к двум годам колонии.

Беспрецедентность ситуации в 
том, что абсолютно все присут-
ствовавшие в зале заседаний были 
за удовлетворение ходатайства. И 
адвокаты, и прокурор.

Судья Гринько сразу предупредил, 

что сегодня не стоит касаться основ-
ного приговора, его доказанности, 
обоснованности и прочих нюансов.

- Мы сегодня рассматриваем толь-
ко ходатайство об изменении меры 
пресечения.

Прокурор в полном объеме под-
держал ходатайство. И даже напом-
нил, что и на суде первой инстанции 
гособвинитель просил назначить 
наказание для Мисюриной, не свя-
занное с заключением под стражу.

«ЗАВТРА ПОЙДЕТ НА РАБОТУ»
Последним слово предоставили 

президенту национальной медицин-
ской палаты, известному и уважае-
мому Леониду Рошалю. 

- Елена Николаевна, мне больно 
вас видеть в этой клетке, - обра-
тился он сначала к Мисюриной. - 
Мы считаем, что сегодня идет не 
обоснованная ничем волна травли 
врачебного сообщества. И пока мы 
здесь с вами разговариваем, в от-
делении гематологии ГКБ 52 более 
80 человек ждут врачебной помощи. 
Елена Николаевна - ведущий спе-
циалист. Кому легче от того, что она 
в тюрьме? Она не убийца, она док-
тор. Она никуда не убегала, ходила 
на работу, приходила на следствен-
ные действия. Ей даже разрешили 
выезжать за рубеж на конгресс и 
представлять нашу страну. И Елена 
Николаевна вернулась, не сбежала 
никуда. Я прошу Мосгорсуд осво-
бодить Мисюрину. Если надо, готов 
сидеть вместо нее.

Про основное дело он тоже сказал: 
- Мы его исследовали, там много 

вопросов. 
- Освободить в зале суда! - поста-

новил суд, и все захлопали.
- Как думаешь, на работе ее уже 

завтра ждать? - вместо прощания 
спрашивали коллеги у мужа Мисю-
риной Андрея.

- Думаю, да, завтра пойдет уже, 
не выдержит. 

Помимо родных и близких, Елену 
Мисюрину дома ждет награда - на-
циональная премия за преданность 
профессии «Мы будем жить!». Заоч-
но ее присудили в Международный 
день борьбы с онкологическими и 
гематологическими заболеваниями.

А впереди у Мисюриной следую-
щий этап судебных дел - апелляция 
на основной приговор, которая ре-
шит исход процесса.
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Все заседание Елена Мисюрина провела 
в «аквариуме» для осужденных.

Врача Елену Мисюрину 
отпустили из СИЗО

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

«Русское 
пьянство» - все. 
Кончилось
Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Может, и «дураки 
с дорогами» туда 
же уйдут?

Большая и, как ни 
странно, незамет-
ная победа нашего 
«кровавого режи-
ма» - или, точнее 
сказать, нынеш-
ней России в 
целом,  - состо-
ит в неожидан-
ной победе над 
«вечным русским пьянством».

Мы же знаем, что русские  - это те, 
которые пьют, говорим Россия  - под-
разумеваем водка, где дураки и дороги, 
там и алкоголь, и все это было всегда 
и будет всегда, потому что «таков наш 
менталитет, генетика и культурные тра-
диции». И вдруг  - в первые 15 лет XXI 
века - все кончилось. 

Еще в поколении моих родителей - а 
это Москва, какие-то деньги, работа, 
образование, «творческие профессии» - 
абсолютно рутинными были разговоры 
в стиле:

- Ох, Вася отличный парень, но спился.
- Коля прекрасный переводчик, канди-

дат наук, но запил и замерз на улице.
- Петя совсем нехорош. Пьет как не 

в себя. Еле ходит, весь синий. А ведь 
он цитирует Канта и Гегеля страницами 
наизусть.

Это - интеллигенция. А уж народ...
Нормой моего детства - опять-таки в 

Москве и ближайшей области  - были 
массово спящие в придорожных канавах 
под вечер люди и люди, распивающие 
крепкое на каждом углу, и люди, идущие 
по улицам в галстуках, с чемоданами-
дипломатами, но пошатываясь, слож-
ными зигзагами от одной обочины к 
другой. Пьяные люди, устраивающие 
безобразие в метро, трамвае, очереди.

И это восьмидесятые, отчасти девя-
ностые, а уж зрелую советскую власть, 
где с этим было еще хуже, я просто не 
застал.

И вдруг, повторяю, все кончилось. 
Спросить меня - кто из моих знакомых, 
моего поколения, а не предыдущих, 
«спился с круга»? - да я и не вспомню.

Нету таких.
И пьяный народ - не считая окрестно-

стей ресторана в пятницу вечером - это 
больше не норма, вбирающая в себя 
кандидатов наук, инженеров etc., а пе-
чальное свойство гетто, безнадеги.

Причин, конечно же, много: миллионы 
автомобилей, необходимость работать, 
запреты на продажу, множественность 
развлечений, запрещенных советской 
властью, просто бытовая цивилизация, 
которая хоть и медленно, но упрямо 
побеждает.

Русские в двадцать первом веке боль-
ше не пьют.

Или пьют, но либо умеренно, буржуаз-
но, либо это уже зона бедствия, крими-
нальная хроника, а не обычная жизнь.

«Менталитет» кончился. Он ушел и 
«генетику» с собой забрал. Даст бог, 
когда-нибудь «дураки и дороги» туда 
же уйдут.
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  Еще больше 
подробностей 
и обсуждение  
этой истории -  
на сайте kp.ru
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 � ОБЩЕСТВО

Анна НИКОЛАЕВА

«Комсомолка» вместе 
с экспертами разобралась, 
что изменилось в системе 
здравоохранения нашей 
страны за последние 5 лет.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
И МИРОВОЕ ЛИДЕРСТВО

В «майских указах» президента Влади-
мира Путина 2012 года перед здравоох-
ранением была поставлена прежде все-
го конкретная цель  - добиться снижения 
смертности от заболеваний, которые в на-
шей стране уносят больше всего жизней 
(это болезни системы кровообращения, 
туберкулез и онкозаболевания), а также 
младенческой смертности. За прошедшие 
5 лет по трем из перечисленных направле-
ний удалось не только достигнуть целевых 
показателей, но и превзойти их. Это ста-
ло результатом комплексных и системных 
мер, которые принимает Минздрав России 
совместно с другими ведомствами и регио-
нальными властями, отмечают аналитики в 
сфере здравоохранения.

Особенно впечатляют успехи в борьбе с 
туберкулезом - наша страна вышла в миро-
вые лидеры по снижению смертности от 
этой самой опасной инфекционной болезни. 
А по младенческой смертности в 2017 году 
был достигнут исторический минимум для 
России: показатель составил 5,5 на тысячу 
младенцев, родившихся живыми. Всего же 
за период 2012 - 2016 годов младенче-
ская смертность снизилась более чем на 
треть. Основным вызовом остаются онко-
логические заболевания. Но темпы сниже-

ния смертности от рака дают серьезные 
основания ожидать, что в течение этого 
года удастся достичь целевых показателей 
«майских указов», считают специалисты.

ОТ ПРОФИЛАКТИКИ 
ДО ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОГО 
ЛЕЧЕНИЯ

Для снижения заболеваемости и смерт-
ности, безусловно, важны доступность и 
качество медпомощи. Чтобы в каждом 
уголке нашей страны людям была доступна 
первичная медпомощь, запущена в работу 

современная геоинформационная система, 
которая позволяет мониторить наличие и 
доступность медучреждений; в сельских 
районах действуют выездные формы медпо-
мощи - в 2016 году работало более 3,5 тыс. 
мобильных бригад, развивается санавиация. 
Важнейшую роль играет всеобщая диспан-
серизация, которая стартовала в России с 
2013 года. Она позволяет выявлять забо-
левания на ранних стадиях, когда они под-
даются эффективному лечению. В 2017 го-
ду диспансеризацию, по предварительным 
данным, прошли более 42 млн. взрослых 
и детей, а за период 2013 - 2017 годов - 
почти 109 млн. представителей взрослого 
населения и более 100 миллионов детей 
(количество случаев).

Для борьбы с инфарктами и инсультами 
создана система экстренной специализиро-
ванной медпомощи, которая признана луч-
шей противоинсультной моделью в мире. По 
всей стране сейчас работают более 590 со-
судистых центров и 1500 травмоцентров, 
что дает возможность начинать лечение в 
течение «золотого часа» - периода, когда 
пациента можно уберечь от самых опасных 
последствий.

Высокотехнологичную медпомощь в 
2012 году получили 451 700 человек, в 
2016 году - 963 тысячи, а в этом году она 
будет доступна более чем 1 млн. пациентов.

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
Дефицит врачей определенных специ-

альностей и нехватка медработников в ма-
лонаселенных пунктах - давние проблемы 
нашей страны. Для их решения Минздрав 
разработал комплекс мер, которые уже 
дают заметные результаты. Важным ша-

гом стало введение системы мониторинга 
потребности в конкретных специалистах 
на разных территориях и основанного на 
этих данных целевого набора в медицин-
ские вузы. Благодаря такому подходу за 
последние 3 года выросло количество вра-
чей наиболее дефицитных специальностей: 
анестезиологов-реаниматологов (+5,7%), 
рентгенологов (+4,5%), онкологов (+9,3%).

Притоку врачей в сельские районы спо-
собствует программа «Земский доктор», 
участникам которой предоставляются жи-
лье и подъемные. За период с 2012 года 
на село пришло почти 29 тысяч молодых 
врачей. По словам министра здравоох-
ранения РФ Вероники Скворцовой, 
с этого года планируется подключить к 
программе мини-города с населением до 
50 тыс. человек, а также запустить проект 
«Земский фельдшер». 

В числе других мер - введение новых стан-
дартов медобразования, системы аккреди-
тации для врачей, непрерывное повышение 
их квалификации с помощью Единого об-
разовательного портала. Также Минздрав 
предпринимает серьезные усилия для соз-
дания достойных условий труда медработни-
ков. С 2012 года средняя зарплата врачей 
увеличилась на 55%, среднего медперсона-
ла - на 51%, младшего - на 87%.

Россияне стали жить дольше - почему?

ВМЕСТО ВЫВОДА
В отечественном здравоохранении идут 

серьезные преобразования, благодаря ко-
торым в массовую практику входят новей-
шие технологии, а российская медицина 
выводится на передовые позиции в мире.

Анна ГРЕБЕНКИНА 
(«КП» - Воронеж»)

Наталья Власова 
сразу же уехала 
из села вместе 
с дочерью - подальше 
от просителей.

Одни не верили и отмахи-
вались: «Реклама!» Другие ку-
сали локти от зависти: «За ка-
кие заслуги такое везение?!» 
Третьи мчались к почтовым 
кассам: «Лотерейного биле-
тика не найдется?» Но всем 
было ужасно интересно, как 
распорядятся рекордным 
выигрышем его обладатели. 
Не пропьют ли? Не растран-
жирят?

Напомним, три месяца про-
шло с тех пор, как всю страну 
потрясла новость: жительни-
ца поселка Панино (Воро-
нежская область) выиграла 
в гослотерею 506 миллионов 
рублей (все подробности - на 
сайте kp.ru). 63-летняя Ната-
лья Власова и ее дочь Екате-
рина Евдокимова сразу оказа-
лись под прицелом не только 
камер, но и просителей, ко-
торые караваном потянулись 
к ним в дом. Люди не стес-
нялись выпрашивать деньги 
на погашение долгов, а кто-
то - и на учебу детей в Китае. 
Семью Власовых в прямом 
смысле достали. Даже соседи 
гневно заявляли просителям 
и журналистам:

- Да сколько можно ездить! 

Уже колею накатали на ули-
це. Оставьте людей в покое!

Другая часть панинцев су-
дачила о том, куда их земля-
ки потратят такие деньжищи. 
А районная администрация 
ждала налогов с выигрыша, 
чтобы отремонтировать ка-
нализацию и водопровод в 
поселке. К Новому году ситу-
ация стала еще интереснее: в 
соцсетях появились сообще-
ния, мол, миллионеры про-
пали. Не видно их совсем в 
Панине. Чтобы узнать, так ли 
это, мы снова отправились в 
поселок.

МУЖА К ФИНАНСАМ 
НЕ ДОПУСКАЮТ

Синий домик на улице Ле-
нина за это время никак не 
изменился. Все тот же слегка 
покосившийся зеленый па-
лисадник. Рядом скамейка 
и качели. Все выглядит так, 
будто у Власовых в жизни все 
по-старому. А ведь Наталья 
Петровна в первую очередь 
собиралась привести в по-
рядок дом. Отремонтиро-
вать его. А может, обещан-
ных миллионов никто и не 
получил?

Дверь открывает муж Вла-

совой. Сурово смотрит из-
под густых бровей.

- Нет дома ни Наташки, ни 
Катьки. Уехали к старшей до-
чери в Воронеж. Уже вторую 
неделю как нет их, - махнул 
рукой пожилой мужчина. - 
Деньги перечислять начали. 
Сколько - не знаю, не скажу. 
Я этими делами не занима-
юсь. Нет, ничего еще не по-
купали. Не успели.

Разговаривать мужчина не 
настроен. Интересуюсь: что, 
просители достали?

- А вы как думали?! Просят 
денег. Никакого покоя!

В пресс-службе лотереи 
подтверждают: выигрыш Вла-
совым начали выплачивать - 
частями. Правда, насколько 
крупными, умолчали пока.

ПИРОЖКИ ОСТАЛИСЬ 
В ПРОШЛОМ

О том, что Власовых про-
должают донимать, расска-
зывают и односельчане.

- Ездят к ним и ездят, - не-
хотя бросает из-за прилавка 
продавщица в местном мага-
зине. - Срочно нужно пере-
езжать. Я бы тоже не выдер-
жала, сбежала.

От местных жителей узна-
ем, что сама Наталья Петров-
на уже давно перестала торго-
вать пирожками (напомним, 
этим и подрабатывала пен-
сионерка). Теперь у авто-
вокзала, где проезжающие 
по утрам могли перекусить 
ее выпечкой, бегают только 
бездомные псы. В районном 
суде, в котором дочь Катя 
работала секретарем, тоже 
ничего не знают о делах де-
вушки.

- Да уволилась она. Уже не-
дели две как не работает. И 
чем теперь занимается, где 
ее найти - неизвестно, - рас-
сказывают коллеги.

А в это время в Панине не 
стихает ажиотаж вокруг ло-
терей - сметают все лотерей-
ные билеты. Тем более что в 
выходные еще один житель 
района выиграл таунхаус - не-
большой городской домик.

Ан
на

 Г
РЕ

БЕ
НК

ИН
А/

«К
П»

 - 
Во

ро
не

ж

Воронежской пенсионерке, 
выигравшей полмиллиарда, 
начали перечислять деньги

НТ
В

Местные жители уже давно не видят Наталью Власову (она на фото справа) 
у автовокзала. Здесь «в прошлой жизни» она торговала пирожками. 
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Михаил ЮЖНЫЙ,
Виталий КЛИМОВ 
(«КП» - Ставрополь»)

В Махачкале за один 
день задержали квартет 
высокопоставленных 
чиновников.

Этих гостей не встречали 
по местным обычаям хлебом-
солью. Да и в гости никто не 
приглашал. Прокуроры из других 
регионов приехали сюда после 
того, как и. о. главы республики 
Владимир Васильев (он был на-
значен на пост 3 октября 2017 
года) объявил, что региону не-
обходима проверка на «соблю-
дение законности». Проверка 
началась 16 января этого года. 
Вот ее первые результаты...

СТРОИЛИ СВОЕ СЧАСТЬЕ
19 января под арест отпра-

вился мэр Махачкалы Муса 
Мусаев. Его подозревают в 
том, что он продал местному 
кирпичному заводу участок 
земли за миллион рублей, хо-
тя его рыночная стоимость - 
полтора миллиона. Долларов!

В минувшую пятницу спец-
наз арестовал главного архи-
тектора Махачкалы Магоме-
драсула Гитинова. Чиновника 
арестовали на 10 суток и от-
правили в изолятор времен-
ного содержания.

Так же, как и Мусаева, Ги-
тинова подозревают в превы-
шении должностных полно-
мочий и хищениях.

А в понедельник прави-
тельство республики вооб-
ще осталось без начальни-
ка. Утреннее заседание врио 
премьер-министра Дагестана 
Абдусамад Гамидов заменил 
на разговор со следователями.

- Он доставлен в управление 
ФСБ для дачи показаний. Так-
же задержаны врио заместите-
ля председателя правительства 
республики Шамиль Исаев и 
министр экономики и терри-
ториального развития Раюдин 
Юсуфов, - сообщил источник 
в правоохранительных органах 
Дагестана.

МИЛЫЙ ДОМ
Жил Гамидов в основатель-

ном каменном коттедже, окру-
женном крепким забором-
стеной и молодыми елочками. 
Елочки были единственными 
маленькими деталями пейза-
жа. Во всем остальном чув-
ствовался масштаб. Рядом с 
коваными воротами авторской 
работы белые «газельки», в ко-
торых приехали силовики, вы-
глядели бедненько, как даль-
ние родственницы в гостях у 
богатого дядюшки.

Гамидов вел себя мирно, но 
во время обыска оказалось, 
что он мужик боевой - дома у 
него нашли пистолеты «Берет-
та», Макарова и Токарева, два 
автомата Калашникова и бое-
припасы. Была у него слабость 
и к ювелирке: один из писто-
летов - ТТ - был позолочен, 
но вполне работоспособен. В 
гараже стояло несколько до-
рогих иномарок.

Откуда такая роскошь, ес-
ли в 2016 году Абдусамад Му-
стафаевич, по официальным 
данным, заработал 1,1 млн. 
рублей?

С одной стороны, нельзя не 
учитывать, что Гамидов - чело-
век авторитетный. В кабинете 
министров республики рабо-
тал больше 20 лет, а на посту 
премьера - с 2013 года. Ходят 
разговоры  о том, что у пре-
мьера были отличные деловые 
отношения с арестованным 
мэром Махачкалы Мусой Му-
саевым.

У следствия есть серьезные 
подозрения, что народные 
деньги Гамидов и два его за-
ма, Шамиль Исаев и Раюдин 
Юсуфов, а также министр об-
разования Шахабас Шахов, 
считали почти что своими.

МОСКВА ВАМ ВСЕМ 
НЕ ВЕРИТ

Вечером в понедельник Га-
мидова, Исаева, Юсуфова и 
Шахова этапировали на само-
лете в Москву. Теперь они не 
смогут запугать свидетелей и 
препятствовать расследова-
нию...

- Гамидову предъявлено 
обвинение по двум эпизодам 
159-й статьи - «мошенниче-
стве в крупном размере», - 
сообщила во вторник пресс-
секретарь Басманного суда 
Москвы Юнона Царева.

Его подчиненных - врио 
вице-премьера Шамиля Исае-
ва, врио вице-премьера Раю-

дина Юсуфова и экс-министра 
образования Шахабаса Шахо-
ва - также обвинили в мошен-
ничестве.

По версии следствия,  Ша-
хов настаивал на том, чтобы в 
селе Халимбекаул Буйнакско-
го района жизненно необхо-
димо построить детский сад на 
50 мест. Для этой благой цели 
предлагалось приспособить 

бывший ресторан «Шуринка». 
Гамидов рассмотрел пред-

ложение Шахова и позабо-
тился о том, чтобы ресторан 
попал в список объектов, ко-
торые планировалось приоб-
рести в 2014 году за счет феде-
рального и республиканского 
бюджетов. Деньги выделили 
из средств республиканской 
программы по модернизации 
системы дошкольного обра-
зования.

Однако вместо 12 миллио-
нов, в которые оценивались 
покупка ресторана и его по-
следующая реконструкция, 
на «Шуринку» потратили 31,8 
миллиона рублей.

Другим доходным местом 
для Гамидова стало спец-
учреждение для временного 
содержания иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства. Аукцион на его ремонт 
выиграла связанная с чи-
новниками фирма «Гранд-

Строй». Через нее в 2013 
- 2014 годах Гамидову вме-
сте с Раюдином Юсуфовым 
удалось «освоить» больше 41 
миллиона рублей. 

Не забывал о своем карма-
не и Шамиль Исаев. С 2011 
года он через подставного 
директора владел и управлял 
туристической базой «Орли-
ное гнездо» в поселке Гуниб 
Гунибского района. Через па-
ру лет он добился того, чтобы 
турбаза попала в республикан-
скую инвестиционную про-
грамму на 2014 год. Дальше 
все по сценарию: завышение 
смет, выплата 35 миллионов 
рублей из республиканского 
бюджета и их пропажа. 

P.S. В понедельник вечером 
и. о. главы республики 

Владимир Васильев отправил 
правительство Дагестана в 
отставку. Врио председате-
ля правительства назначили 
Анатолия Карибова  - бывшего 
первого вице-премьера кабине-
та министров.

Видео 
задержания 

и допроса - 
на сайте kp.ru

Картина дня: происшествия

дина Юсуфова и экс-министра 
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В этот особнячок Абдусамада 
Гамидова (хозяин - 

на фото слева) пришли с 
обыском сотрудники ФСБ.

- Почти у всех чиновников в 
Дагестане, кто занимает какой-
то руководящий пост, есть ору-
жие, поэтому неудивительно, 
что оно было и у Гамидова, - объ-
ясняет майор МВД в отстав-
ке Абдулрашид Абдулаев.  - 
Объясняют это соображениями 

безопасности. Бизнесмены и 
крупные чиновники боятся по-
кушений, несмотря на наличие 
охраны. Как правило, такое 
оружие хранится и носится ле-
гально.

Но, как рассказывают мест-
ные, по всей республике распро-

странено огромное количество и 
нелегальных стволов. Большин-
ство из них осталось после на-
падения чеченских боевиков в 
90-х годах, когда огнестрельное 
оружие раздавали всем, кто шел 
в ополчение. Давали на время, 
оказалось - навсегда.

ВОПРОСЫ - РЕБРОМ

Зачем премьеру ствол?

На рукоятке 
золотого 

пистолета, 
который нашли 

во время обыска 
в особняке 

бывшего врио 
премьер-министра 

Дагестана 
Гамидова 

Абдусамада 
Мустафаевича, 
выгравированы 
его инициалы - 

ГАМ.

Сколько стоит позолотить оружие?
- Золотой пистолет - только с виду дорогая 

вещь. Естественно, он не полностью сделан 
из драгоценного металла, а всего лишь по-
золочен. Сделать золотое напыление стоит 
примерно 6 тысяч рублей, - говорит спе-
циалист махачкалинского ювелирного дома 
«Тримиата». - На один ствол уходит примерно 
20 микрон золота. 1 микрон стоит от 300 ру-
блей. Но окончательная цена определяется в 

зависимости от модели. По желанию клиен-
та можно и 40, и 50 микрон (это максимум) 
сделать толщину позолоты. 

Соответственно ценник вырастет до 15 
тысяч. На работу уходит несколько часов.  
Позолотой покрывают небольшие травма-
тические пистолеты. 

Макаровы и ТТ - крупное оружие. И таких 
заказов - единицы в год.

Большая чистка в Дагестане:

Правительство в отставке, 
премьер задержан за махинации 
с бюджетными деньгами
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Олег АДАМОВИЧ

Разбираемся в магии 
ценников на заправках.

Президент Владимир Путин соби-
рается выяснить у главы ФАС, мож-
но ли снизить стоимость бензина 
на заправках. А то что же получает-
ся - инфляция в 2017-м была 2,5%, 
а бензин подорожал на 7,2%.

- Конечно, хотелось бы, чтобы 
прибило цену в сегодняшней си-
туации, и вроде бы для этого есть 
возможность, - заявил глава госу-
дарства.

Путин добавил, что стоимость бен-
зина связана с размером акцизов и 
мировыми ценами на нефть, кото-
рые сейчас держатся на «достаточно 
высоком» уровне.

Мы решили разобраться, от че-
го зависят аппетиты АЗС. С точки 
зрения здравого смысла стоимость 
бензина зависит от цены нефти. Есть 
сырье, есть конечный продукт - меж-
ду ними прямая связь. Но в реально-
сти горючее на АЗС и баррель «чер-
ного золота» живут независимо. Не 
важно, дорожает нефть или деше-
веет, - топливо всегда прибавляет в 
цене. Убедитесь сами.

Почему бензин при дешевой 
нефти стоит выше, чем при 
дорогой?

- В цене бензина составляющая 
нефти не такая большая (из чего 
складывается стоимость горючего, 
смотри в инфографике. - Авт.), - 
рассказал «Комсомолке» начальник 
управления регулирования топливно-
энергетического комплекса ФАС Дми-
трий Махонин. - Больше половины 
цены приходится на налоги и акцизы.

- Но если нефть обваливается в два 
раза, бензин-то должен подешеветь. 
Хоть на сколько-то процентов!

- По идее да. Но государство ис-
пользовало налоговый маневр (экс-
портные пошлины уменьшили, на-
лог на добычу полезных ископаемых 
увеличили. - Авт.). Падение сборов в 
бюджет, вызванное снижением цены 
на нефть, компенсировали повыше-
нием акцизов на бензин.

Махонин рассказал, что отправка 
тонны бензина на экспорт выгоднее 
на 10 тыс. руб., чем продажа его в 
России. Была бы воля нефтяников, 
они бы все перекачали за грани-
цу. Но это им запрещает закон - в 
стране  дефицита топлива быть не 
должно.

Компенсируя упущенную выго-
ду, нефтяники поднимают цены на 
внутреннем рынке.

Акцизы на топливо с 1 января 
уже выросли и вырастут еще (под-
робнее см. в инфографике)! Они не-
обходимы дорожным фондам - от-
казаться от этих денег государство 

не может. Получается, бензин будет 
дорожать. Мы чувствуем уже сегод-
ня: c 1 января 2017 года литр 95-го 
прибавил в цене 11 копеек.

Почему бензин в США и Рос-
сии стоит одинаково?

Литр 95-го бензина в Рос-
сии сейчас стоит 73 цента, в США - 
75  центов. Разницы практически 
нет.

Но средняя з/п в Штатах - $3263, 
в России - $570. Для американца то-
пливо почти в шесть раз доступнее, 
чем для россиянина.

- Бензин у нас и в США всегда 
стоил примерно одинаково, - рас-
сказал «КП» президент Российского 
топливного союза Евгений Аркуша. - 
В Америке в цене горючего на на-
логи приходится 15 - 20%. В Рос-
сии - больше 60%. Зато у нас самый 
дешевый бензин в Европе.

Если бы в России акцизы были как 
в США, то тогда литр 95-го стоил бы 
25 рублей.

В агентстве Bloomberg посчитали, 
что жители США тратят 1,6% своего 
заработка на бензин, россияне - 8,5% .

НЭП: наша экономическая полоса

А можно ли заработать 
на колебаниях курса 

модной криптовалюты? 
Разбираемся 

на сайте kp.ru
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64%  
различные налоги 
и акцизы, которыми 
облагается топливо

20%  
стоимость 
транспортировки 
и работы НПЗ

15%  
цена нефти

1%  
прибыль 
заправки 
от продажи 
горючего

ЧТО ВХОДИТ В ЦЕНУ ГОРЮЧЕГО НА АЗС?

1998 1051 руб. 457 
2000 2223 руб. 357
2003 5499 руб.  642 
2007 13 593 руб. 884 
2010 20 952 руб. 1005 
2017 37 750 руб. 906
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Хоть бензин и дорожает из года в год, 
но за последние 20 лет материальное 
положение россиян окрепло. Это хорошо 
видно хотя бы на примере того, сколько 
литров можно купить за среднюю 
годовую зарплату.

Год Сумма Объем (литров)

СКОЛЬКО 
ЛИТРОВ 
МОЖНО КУПИТЬ 
НА СРЕДНЮЮ 
МЕСЯЧНУЮ 
ЗАРПЛАТУ

АИ-95
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Июнь 2014   Январь 2015 Февраль 2018

Стоимость литра 95-го (руб.)

Стоимость барреля нефти ($)

КАК МЕНЯЮТСЯ АКЦИЗЫ НА ТОПЛИВО
1 января 2018 года

+678 рублей  
(+6,4%)

+ 593 рубля
(+8,4%)

ЗА ТОННУ БЕНЗИНА

ЗА ТОННУ ДИЗЕЛЯ

1 июля 2018 года

+ 679 рублей
(+6%)

+ 593 рубля
(+7,7%)

2019 год

+422 рубля
(+3,5%)

+283 рубля 
(+3,4%)

2020 год

+438 рублей
(+3,6%)

+294 рубля
(+3,4%)

Почему, когда нефть 
дешевеет, бензин дорожает?
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Литров
ОБЪЕМ АИ-95, КОТОРЫЙ 
МОЖНО КУПИТЬ НА 100 РУБЛЕЙ

Программу «Личные 
деньги» слушайте 
по будням с 13.05 

(мск) на Радио «КП».
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Что изготавливают из 
медицинских отходов в Центре 
охраны здоровья шахтеров 
в Ленинске-Кузнецком.

На парковке практически нет сво-
бодных мест. Автобус, на котором при-
ехал очередной экодесант, едва удается 
поставить так, чтобы не нарушить пра-
вила. Здесь всегда много автомобилей, 
ведь Центр охраны здоровья шахтеров 
- одно из ведущих медицинских учреж-
дений нашего региона и приезжают 
сюда за помощью со всех городов и 
районов. Однако не только этим сла-
вится центр - с недавних пор здесь при-
думали свою технологию переработки 
медицинских отходов.

В медучреждении работает примерно 
полторы тысячи специалистов. Еже-
дневно они помогают практически 600 
пациентам с различными недугами. 
Проводят сложные операции, после 
которых остаются медицинские от-
ходы.

- Ежедневно в мусор отправляется 
большое количество одноразовых ха-
латов, простыней, бахил, резиновых 
перчаток и прочего расходного матери-
ала. Чтобы сократить объем такого му-
сора, в 2011 году Центр охраны здоро-
вья шахтеров запатентовал установку 
для утилизации отходов медицинского 
происхождения, - говорит главный врач 
центра Ваграм Агаджанян. - Это устрой-
ство для утилизации представляет со-
бой печь, где при температуре более 
180 градусов плавятся использованные 
медицинские материалы.

Один из работников центра показы-
вает, как работает эта чудо-печь ци-

линдрической формы. Под ней нахо-
дится отверстие, откуда уже в готовую 
металлическую форму вытекает жид-
кий пластик. После того как пластик 
засохнет, местные мастера делают из 
него скамейки, столы, урны, тротуар-
ную плитку и даже канализационные 
люки. Готовые изделия размещают в 
парковой зоне центра.

- Организаций, которые занимаются 
переработкой медицинских отходов и 
их утилизацией, в Кузбассе не так уж 
много. Поэтому очень важно, что сам 
центр на своей же базе решил этот во-
прос, - отметила главный специалист 
областного департамента природных 
ресурсов и экологии Елена Чернова.

Также на территории медучрежде-
ния перерабатываются особо опас-
ные отходы, которые остаются после 
операций. Чтобы не отправлять их на 

полигон, их сжигают в печи при тем-
пературе три тысячи градусов. Стоит 
отметить, что мусор перерабатывают 
в отдельно стоящем от медицинско-
го центра здании. Никакого черного 
дыма, как подумают многие, от это-
го процесса не выделяется. Похожим 
способом работает и местная котель-
ная.

Экодесант оценил и систему мусо-
ропереработки. В центре есть пресс-
установка, которая сокращает объем 
и количество бытового мусора. Его 
прессуют в брикеты, а потом вывозят 
на полигон два раза в месяц.

А еще в конце 2018 - начале 2019 
года в Центре охраны здоровья шах-
теров планируют наладить систему 
сбора пластиковых бутылок. Как это 
будет происходить, специалисты по-
ка думают.

Парковые скамейки, столики 
и тротуарная плитка

 � УТРАТА

Ушел из жизни 
основатель кемеровского 
планетария
Кирилл ЧАЩИН

Кузьма Мацуков 
умер на 88-м 
году жизни.

Основатель кемеровского 
планетария Кузьма Петрович 
Мацуков скончался на 88-м 
году жизни. Похороны ученого 
прошли вчера, сообщили в Ке-
меровском госуниверситете.

- Коллеги и студенты уни-
верситета выражают слова 
соболезнования родным и 
близким Кузьмы Петровича. 
Его детище - планетарий Кем-
ГУ - одно из самых любимых 
школьниками и студентами 
мест в вузе. Каждый поход 
в планетарий - это целое пу-
тешествие в мир звезд, рас-
сказ о явлениях, изменивших 
ход истории Земли. Кузьма 
Петрович дал возможность 
взрослым и детям верить в 
чудеса. Сегодня его дело про-
должает дочь - Татьяна Кузь-

минична Онгоро, - сказала 
Вероника Дзвоник, руко-
водитель пресс-службы 
КемГУ.

Кузьма Мацуков родился 
на Украине в 1930 году. В 
1953 году после получения 
специальности «астрономия» 
переехал в Кемерово, где 
начал вести математику в 
химико-механическом тех-
никуме. В 1955 году он при-
шел работать в КемГУ, а в 
1964-м стал первым деканом 
физического факультета. В 
1967 году Кузьма Мацуков 
на базе вуза с нуля создал 
планетарий.

По предложению учено-
го две малые планеты были 
названы «Вера Волошина» 
и «Кемерово». Всю жизнь 
Кузьма Петрович занимал-
ся популяризацией астроно-
мии, организовывал научные 
астрономические экспеди-
ции, работал над статьями и 
учебными пособиями.

 � НА СТАРТ!

В Кемерове 
пройдет 
«Лыжня 
России-2018»
Кирилл ЧАЩИН

Регистрация участников 
соревнований уже началась.

В Кемерове пройдет массовая 
лыжная гонка «Лыжня России». 
Соревнования проведут 10 фев-
раля в Сосновом бору.

Как уточнили в администрации 
Кемеровской области, «Лыжня 
России» пройдет на базе спор-
тивной школы олимпийского 
резерва № 3, на улице Волкова, 
45. Начало центрального старта 
запланировано на 11.45.

По словам организаторов, 
участие могут принять как про-
фессиональные лыжники, так 
и любители лыжного спорта и 
активного образа жизни. Для 
участников и зрителей сорев-
нований будут работать губер-
наторская чайная, полевая кухня 
и бесплатный прокат лыжного 
инвентаря.

Лыжники, занявшие призовые 
места в каждой возрастной груп-
пе, будут награждены медалями и 
дипломами Министерства спор-
та Российской Федерации.

Зарегистрироваться на «Лыж-
ню России» можно до 9 февраля, 
с 9.30 до 16.30, по адресу: Кеме-
рово, ул. Тухачевского, 19. Также 
это можно сделать 10 февраля, 
с 8.30 до 11.00, на базе СШОР 
№ 3. Более подробная информа-
ция - по телефону: (384-2) 37-
85-52.

 �  НУ И НУ!

Заблудившийся кузбассовец ходил 
по тайге больше 10 часов
Кирилл ЧАЩИН

Мужчину нашли местные 
жители на снегоходах.

На днях в Яшкинском районе 
заблудился 27-летний мужчина, 
который во время поиска места 
для рыбалки решил пройтись по 
лесу на лыжах. В итоге молодой 
человек ушел на 12 километров 
в глухую тайгу.

Накануне днем компания 
из трех молодых людей отпра-
вилась к реке Писаная между 
деревнями Синеречка и Пача, 
чтобы осмотреть место для ры-
балки. Пока двое парней были 
у реки, третий пошел на лыжах 
в тайгу. Мобильного телефона 
при себе у кузбассовца не бы-
ло. Через некоторое время при-
ятели начали поиски товарища. 
Спустя семь часов они обрати-
лись за помощью в полицию.

Стражи порядка, который 
прибыли на поиски, поставили 
у края чащи служебный автомо-
биль, который подавал сигналы. 
Также полицейские нашли двух 
владельцев снегоходов, хорошо 

знавших местность. Ночью они 
отправились обследовать тайгу.

- Около 2.30 ночи заблудив-
шийся мужчина вышел к во-
дителям снегоходов на шум 
техники в чаще. Сельчане доста-
вили его к людям, - рассказала 
Наталья Маслакова, сотрудник 
пресс-службы ГУ МВД по Ке-
меровской области. - Оказалось, 
за это время лыжник ушел на 
12 километров в сторону села 
Морковкино. Он рассказал, что 
долгое время шел на лыжах, а 

когда понял, что не может вер-
нуться назад, с помощью зажи-
галки развел костер, согрелся, 
снял мешавшие передвигаться 
по глухому лесу лыжи и даль-
нейший путь продолжил уже 
без них, пока не услышал звук 
работавшей техники.

Как отметили правоохраните-
ли, несмотря на морозную пого-
ду, молодой человек не получил 
обморожений. Он поблагодарил 
сотрудников полиции и кузбас-
совцев, пришедших на помощь.

Друзья пропавшего безуспешно искали его семь часов.

После переработки отходы превращаются вот 
в такие элементы паркового декора.
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 � ПРОЕКТ

Среди молодежи будут 
развивать донорство крови
Артур ХЛОПОТИН

Область вошла в 
десятку регионов 
федерального 
проекта 
Российского 
Красного Креста 
«Я твой донор».

В Кемеровской области 
в декабре 2017 года стар-
товал федеральный проект 
Российского Красного Кре-
ста «Я твой донор», который 
продлится до ноября теку-
щего года. Кроме нашего 
региона, в программу вош-
ли Костромская, Москов-
ская, Псковская, Саратов-
ская области, Чеченская 
Республика, Приморский 
край, Санкт-Петербург и 
Республика Крым. Эти 
территории для развития 
безвозмездного донорства 
крови в рамках президент-
ского гранта получат 20,3 
миллиона рублей.

- Участие в федераль-
ном проекте поможет нам 
вовлечь в безвозмездное 
донорство еще больше мо-
лодежи - через те ресур-
сы, которыми она активно 
пользуется. На полученные 
средства будет создан все-
российский интернет-пор-

тал и мобильное приложе-
ние «Я твой донор». Они 
позволят усилить информа-
ционную пропаганду среди 
потенциальных доноров, 
улучшат их взаимодействие 
со службой крови. Кроме 
того, Кузбасс сможет при-
нять участие в федераль-
ных донорских марафонах. 
Будут организованы раз-
личные образовательные 
мероприятия для школьни-
ков, учащихся ссузов и сту-
дентов вузов: фестивали, 
конференции, дни открытых 
дверей в центре крови, - 
рассказывает председа-
тель Кемеровского ре-
гионального отделения 
Общероссийской обще-
ственной организации 
«Российский Красный 

Крест» Елена Малахова.
Кроме этого, в Кузбассе 

ежегодно проводятся сот-
ни мероприятий, направлен-
ных на привлечение новых 
доноров крови и популяри-
зацию здорового образа 
жизни. Наиболее яркие из 
них - «Кровь во имя жиз-
ни», «Благотворительные 
старты» на Танае, Кубок 
благотворителя «Золотая 
Шория».

Как отмечают специали-
сты областного клиническо-
го центра крови, во время 
акций по сбору крови 74% 
первичных доноров в после-
дующем приходят повтор-
но сдать кровь. Это значит, 
что подобные мероприятия 
однозначно помогают уве-
личить число доноров.

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Управляющие компании в 
2017 году оштрафовали на 
38,8 миллиона рублей
Лия ГАРАЕВА

У 56% организаций были 
выявлены нарушения.

В прошлом году в Кемеровской об-
ласти управляющие компании ош-
трафовали на 38,8 миллиона рублей. 
Специалисты обнаружили наруше-
ния у 56% проверенных орагниза-
ций. Об этом рассказала на пресс-
конференции начальник региональной 
Госжилинспекции Ирина Гайденко.

- За 2017 год из действующих 319 
управляющих компаний мы прове-
рили 278. 154 компании получили 
предписания на устранение наруше-
ний, а также на некоторые из этих 
компаний были заведены админи-
стративные дела, - сообщила Ирина 
Гайденко.

Она пояснила, что больше всего 
штрафов было по статье «неиспол-
нение предписаний». Всего за это 

нарушение компании оштрафовали 
на 13 миллионов. Кроме того, часто 
применялись штрафные санкции за 
несоблюдение лицензионных тре-
бований.

В прошлом году в ГЖИ области по-
ступило 21 309 обращений - на 10% 
больше, чем в 2016-м. Специалисты 
проверили техническое состояние 
многоквартирных домов. Также в 1,5 
раза выросло количество проверок, 
связанных с правильностью начисле-
ния и взимания платы за жилищно-
коммунальные услуги.

- Радует, что доля нарушений, ко-
торые мы выявляем при проведении 
проверок, связанных с правильно-
стью начислений, сократилась. В 
2016 году мы провели 3,5 тысячи 
проверок, и нарушений было более 
одной тысячи. А в прошлом году при 
пяти тысячах проверок было выявле-
но только 656 нарушений, - добавила 
Ирина Гайденко.

Ирина АВТУШКО

Из них шесть тысяч 
- за первый месяц 
текущего года.

КТО УЧАСТВУЕТ?
За первый месяц 2018 года 

медицинские организации 
Кемеровской области офор-
мили в электронном виде 
более шести тысяч листков 
нетрудоспособности, а все-
го же с 1 июля 2017 года, 
когда законодательно была 
введена новая форма этого 
документа, было выдано 22 
102 электронных больнич-
ных. Активнее всего новше-
ство внедряется в Кемеро-
ве, Новокузнецке, Белове, 
Березовском, Осинниках, 
Прокопьевске, Между-
реченске, Мысках, Анже-
ро-Судженске, а также в 
Яшкинском, Гурьевском, 
Ижморском и Беловском 
районах.

Оформление больнично-
го листа в электронном ви-
де - добровольное решение 
пациента, главное, чтобы 
медучреждение, в которое 
он обратился, а также его 
работодатель участвовали в 
системе информационного 

взаимодействия Фонда со-
циального страхования.

- В области больничные ли-
сты выдают 232 медицинских 
организации, из которых на 
1 февраля 2018 года техни-
чески были готовы к оформ-
лению электронных листков 
нетрудоспособности 199 уч-
реждений как государствен-
ной, так и частной системы 
здравоохранения, - расска-
зывает главный специалист 
отдела страхования на случай 
временной нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством 
ГУ - Кузбасское региональ-
ное отделение Фонда социаль-
ного страхования РФ Ольга 
Фомина. - Конечных сроков 
внедрения электронных 
больничных нет, поэтому 
процесс проходит поэтапно. 
Мы надеемся, что до конца 
года к системе присоединят-
ся и другие медицинские ор-
ганизации.

КАК ЭТО ВЫГЛЯДИТ?
Визуально электронный 

больничный ничем не отли-
чается от обычного, все поля 
для заполнения в нем тради-
ционные - ФИО, дата рожде-
ния, причины освобождения 
от работы и т.д. Только заве-

ряется он не обычной под-
писью, а усиленной квали-
фицированной электронной 
подписью врача. Также вме-
сто печати на документе ста-
вится ЭЦП медорганизации. 
Далее данные передаются в 
Фонд социального страхова-
ния, а выписанному пациенту 
выдается на руки корешок с 
номером больничного, кото-
рый нужно показать работо-
дателю, а тот уже найдет его 
в электронной базе данных.

В ЧЕМ ПРЕИМУЩЕСТВА?
У электронного больнич-

ного перед традиционным 
бумажным есть несколько 
преимуществ. Прежде все-
го полностью исключается 
порча, ведь его невозможно 
порвать, помять, залить кофе 
или обнаружить изрисован-
ным детскими фломастерами. 
Кроме того, электронный до-
кумент невозможно потерять.

- Бывают случаи, когда в 
лечебном учреждении при 
оформлении больничного 
листа неверно указывают 
какие-то данные, напри-
мер дату рождения или фа-
милию пациента, - говорит 
Ольга Фомина. - Также лю-
ди, например, могут не знать 

точное название своего пред-
приятия. В этом случае рабо-
тодатель, обнаружив ошибку, 
может по телефону сообщить 
о ней или в медицинскую ор-
ганизацию, или в Фонд соци-
ального страхования, а работ-
нику не нужно будет тратить 
время на повторный визит в 

больницу, чтобы переофор-
мить документ.

Также, по словам специа-
листов, внедрение электрон-
ных больничных позволит 
исключить мошенничество 
с документом, ведь подделать 
его с помощью левых контор 
нельзя.

В Кузбассе выдано более 
22 тысяч электронных больничных

Эти и другие новости читайте на сайте

За последние 30 дней наш сайт посетили 
559 746 кузбассовцев

kp.ru

Электронный больничный лист или 
бумажный - это выбор пациента.
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Акция проходила с 29 января по 2 февраля 2018 года 
и была приурочена ко Всемирному дню борьбы против 

рака, который отмечался 4 февраля. Такие мероприятия 
позволяют вовремя выявить заболевание и направить на 

лечение или просто принять профилактические меры.

 � ЦИФРА ДНЯ

осмотрели специалисты областного 
онкодиспансера в рамках акции ранней 

диагностики заболеваний.247
женщин

Регионы-участники проекта получат 
20,3 миллиона рублей.
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ЧТО С ЭТИМ СОКРОВИЩЕМ 
ДЕЛАТЬ?

- Сам не поверил, когда счет уви-
дел. Думал, со зрением что-то, - вме-
сте с Игорем Парфенюком въезжаем 
на заснеженную околицу деревни 
Шеховская, где он с супругой и при-
обрел тот горе-участок. Железобе-
тонные останки, когда-то бывшие 
животноводческой фермой, старые 
домишки местных жителей, со всех 
сторон наступает борщевик с ре-
пейником. Российская глубинка как 
она есть...

- А где ЛЭП-то? - кручу головой в 
поисках металлического монстра, 
который, широко расставив опоры, 
жужжит проводами. Что-то здоро-
венное должно быть, раз работы по 
переносу оценили так дорого.

- Вот он! - подводит меня Игорь к 
обычному бетонному столбу. Тот, 
похоже, еще помнит эпоху застоя, 
но выглядит молодцом. В отличие 
от его покосившихся деревянных со-
братьев. - Меня уже из-за этого дру-
зья столбовым дворянином в шутку 
прозвали. И что теперь с этим со-
кровищем делать - ума не приложу... 

ВДОХНОВЛЕННЫЕ 
КОНТРСАНКЦИЯМИ

Сменить городскую суету на де-
ревенскую вольницу жители ни-
жегородского городка Заволжье 
предприниматель Игорь и его супру-
га - менеджер по продажам Ирина 
решили в 2016 году. Вдохновленные 
успехами других фермеров на ниве 
контрсанкций, они планировали 
взять несколько гектаров, построить 
там же дом, завести коров и заняться 
сыроварением. Подходящая земля 
нашлась на окраине Шеховской. 
Местная жительница предложила 
купить у нее еще и участок под дом. 
Тот самый. Со столбом. Расчисти-
ли трехметровую свалку под ним и 
счастливые пошли за разрешением 
на строительство. Вот тут-то их и 
огорошили: злосчастный столб не-
сет на себе провода напряжением 
10 тысяч вольт, а потому в радиусе 
10 метров от него строить ничего 
нельзя - охранная зона!

- А ты что, столба не видел, когда 
покупал? - спрашиваю у Игоря.

- Видел! Но вот же!
Он достает свидетельство на землю 

и зачитывает:
- «Ограничения (обременения) пра-

ва не зарегистрировано...» Бумагам 
верить нельзя?!

- Может, дом подальше поставить?
Игорь показывает границы участ-

ка, отмеряет 10 метров подальше, 

заводит в заросли репейника и до-
стает кадастровый план.

- Тут дорога проходит, а у нее тоже 
зона отчуждения имеется. Так что 
дом я могу построить лишь между 
столбом и этой дорогой. Пенал в два 
метра шириной.

- Где дорога-то?  
- Вот я тоже высматривал - нету 

ее. Но на картах есть. Так что един-
ственный выход - перенести столб 
на 30 метров. И заплатить за работы 
были готовы. Но не столько же!..

РАЗ В ПЯТЬ ЗАВЫСИЛИ 
РАСЦЕНКИ

«Ориентировочная стоимость услу-
ги снятия ограничения по использова-
нию земельного участка составляет 2 
616 314,37», - гласил ответ из энер-
госетевой компании «МРСК Центра 
и Приволжья», которой и принадле-
жит столб. И ни копейкой меньше!

Попытки узнать, из чего состоит 
эта сумма, ничем не закончились. 
«Калькуляции и сметные расчеты 
не подлежат разглашению», - при-
шло письмо от энергетиков, где бы-
ло предложено заключить с ними 
договор.

И Игорь обратился за помощью к 
коллегам. Выложил прайс на услуги 
в соцсетях: со всех, что ли, так де-
рут? Как же вы импортозамещение 

строите с таким цен-
ником?..

И фермеры за-
бурлили. Всем ми-
ром решали, как 
помочь несчаст-
ному Игорю. По-
путно рассказывая 
свои истории - в 
них энергетики яв-

но путали фермеров с олигархами, 
выставляя заоблачные цены.

«Я сталкивался с их расценками 
на новую линию, - жалуется один из 
них. - Раз в 5 была завышена цена. А 
знакомый фермер, которому они за-
ломили цену, так и вовсе бросил хо-
зяйство...» С фермера из Тверской 
области Вадима Рошки за присоеди-
нение к сети попросили сначала 11 
миллионов. Благодаря вмешатель-
ству депутатов цену снизили в 10 
раз! «Я как-то тоже так чуть не 
влетел. Хорошо, что знающие люди 
подсказали, что там вольтаж высо-
кий...» - делится своей историей еще 
один земледелец. Жалоба за жалобой 
на произвол энергетиков...

- У нас же свободная рука рынка, 
она все и отрегулирует! - пытаюсь 
взбодрить Игоря. - Пора объявить 
аукцион на понижение цены среди 
других энергокомпаний! Зря, что ли, 
капитализм устроили?

- За один столб столько? - рас-
смеялись в одной из частных кон-
тор. - Давайте навскидку: одна новая 
опора такого типа стоит 15 - 20 ты-
сяч рублей. Если пара столбов - рас-
стояние увеличится. Провода новые 
нужны будут - еще тысяч на 10. Плюс 
сама работа... При всех накрутках 
дороже 150 тысяч не получится. 
Главное, добиться разрешения от 
владельца столба - МРСК.

Делюсь открытием с Игорем. Тот 
опять не рад. Открывает папку с от-
ветами и зачитывает: 

- «Собственником сетей... являет-

ся филиал МРСК - «Нижновэнерго». 
Услуги по выносу сетей... осуществля-
ет ТОЛЬКО филиал...» Они никому 
не позволят это делать! Либо они 
сами за те 2,6 миллиона, либо никто. 

Спорить с приведенным ответом 
трудно: государство гарантирует не-
прикосновенность собственности. 
И только собственник решает, что 
с ним делать и по какой цене про-
давать и перемещать...

В разгар этой безнадеги вдруг по-
звонил знакомый юрист:

- Кажется, есть выход!..

«НЕОБОСНОВАННЫЕ ЗАТРАТЫ»
По присланной им ссылке - сайт 

ярославского управления Феде-
ральной антимонопольной службы 
(УФАС). История - копия ниже-
городской. Тоже столб на частной 
территории. За его перенос местные 
энергетики запросили 674 тысячи. 
С теми же аргументами - столб их и 
переносят только они. 

Владелец попросил оценить те же 
работы в двух сторонних организа-
циях. Там насчитали 170 тысяч и 190 
тысяч! В четыре раза дешевле! И ведь 
явно не в убыток себе!

С этими расчетами ярославец и 
обратился к антимонопольщикам. 
Они вытребовали с «МРСК Центра» 
калькуляцию. Выяснилось: в озна-
ченные 674 тысячи включили 381 
тысячу на расходы, 98 тысяч на рен-
табельность и еще налог на прибыль.

Мириться с подобным в Ярославле 
не собирались: «Возбуждено дело в 
отношении «МРСК Центра» по при-
знакам нарушения закона «О защите 
конкуренции», выразившихся в уста-
новлении монопольно высокой цены 
на услугу... Включение в стоимость 
работ необоснованных затрат... Вы-
дано предписание об установлении 
экономически обоснованной стоимо-
сти услуги. Обществу грозит штраф 
в размере 650 тысяч рублей».

- Они обжаловали данное реше-
ние, - прокомментировали «Комсо-
молке» в ярославском УФАС. - Во-
обще у нас первое такое решение, 
посмотрим, что дальше будет...

Выходит, и в случае с Игорем Пар-
фенюком это возможно? Однако 
практика в регионах разнится...

КТО-ТО ЖАЛУЕТСЯ, 
А КТО-ТО ПЛАТИТ

- У естественных монополий, та-
ких как МРСК, есть две монополь-
ные функции, которые мы контро-
лируем: присоединение энергии и 
ее передача, - объясняет ведущий 
специалист нижегородского УФАС 
Евгений Мурзин. - Бывают ситуации, 
когда сетевая организация хочет за 
счет потребителя развивать свои се-
ти и появляются какие-то косми-
ческие суммы. Видимо, расчет на 
то, что кто-то пойдет жаловаться, 
а кто-то заплатит. В итоге оштра-
фовали монополию на несколько 
миллионов. Был в 2016 году случай. 
Сын планировал подключать коне-
ферму, у отца рядом дом. Он хотел 
все сделать по-человечески, рассчи-

Директор «Нижновэнерго» Иван Клейменов и начинающий 
фермер договорились подготовить проект переноса.

От «коммерческого 
предложения» энергетиков 

супруги 
в шоке: «Мы готовы были 

заплатить, но не столько же...»

      На пути импортозамещения       встал... 
                           золотой     Алексей ОВЧИННИКОВ, 

фото автора

Эта история, случившаяся 
в Нижегородской 
области, стала одной 

на фермерских форумах. 
За то, чтобы перенести 
простой столб с участка 
начинающего земледельца 
Игоря Парфенюка, местные 
энергетики запросили 
2,6 миллиона рублей!
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тывая на льготное присоединение в 
550 рублей. Пришел в МРСК, они 
ему насчитали 1,2 миллиона. Когда 
начали разбираться, обнаружили, 
что они ему планируют вести ли-
нию чуть ли не 10 км из соседнего 
поселка, ссылаясь на то, что у них 
нет линии в деревне. Хотя даже на 
их официальном сайте была разме-
щена информация, что там транс-
форматорная подстанция стоит, на 
которой есть нужный резерв мощ-
ности. Человеку все пересчитали, и 
вышло около 6 тысяч рублей - в 200 
раз дешевле.

- А случай с начинающим фермером? 
- Он может написать нам заявле-

ние. Будут истребованы сведения и 
дана оценка действиям МРСК.

СЧЕТ ЗА ВЕСЬ ПОДЪЕЗД
Шум в соцсетях вокруг золотого 

столба тем временем продолжался, 
и вот уже «Нижновэнерго» высту-
пило с опровержением претензий 
начинающего фермера Игоря Пар-
фенюка. «Выполнение работ требу-
ет переноса не одной опоры, а целого 
участка ЛЭП, включающего по мень-
шей мере ПЯТЬ опор», - говорится в 
сообщении. 

Опровержение лишь еще больше 
раззадорило фермеров, которые уви-
дели в этом еще одну несправедли-
вость: «Представьте, что у вас дома 
старый стояк полетел, а слесарь вам 
счет за его замену во всем подъезде 
присылает,  - размышляли они. - А 
других не пускают...»

Впрочем, порой здесь же выступа-
ли в защиту энергетиков, поддержи-
вая их в праве не пускать чужаков: 
мол, такую халтуру натворят, а если 
кого-то после крепко шибанет, то 
отвечать будет собственник. 

На накопившиеся вопросы хоте-
лось получить ответы. О чем я и по-
просил руководство «Нижновэнер-
го». Те ответили оперативно.

- Приезжайте завтра. Вместе с фер-
мером. Пора сесть и поговорить, - 
позвонили из компании.

«МЫ НЕ ОБЯЗАНЫ НИЧЕГО 
ПЕРЕДВИГАТЬ»

Разговор затянулся на полтора ча-
са. Игорь с супругой в очередной раз 
пересказывал свою историю, упирая 

на цену, а директор филиала «МРСК 
Центра и Приволжья» - «Нижнов-
энерго» Иван Клейменов, по сути, 
повторял те же самые постулаты, 
которые мы уже не раз слышали. Что 
только техприсоединение и переда-
ча энергии являются видами моно-
польной деятельности, а перенос 
столбов - дополнительный сервис.

- Когда к нам обращаются с такими 
просьбами, мы говорим: наша линия 
возникла здесь раньше, - отвечал 
главный нижегородский энерге-
тик. - Нужда в ее переносе возник-
ла у вас. Электросетевую компанию 
все устраивает, и по закону мы не 
обязаны ничего передвигать.

- Так было же написано: ограниче-
ний нет... - снова повторяет Игорь.

- Приобретая участок с располо-
женной на нем опорой линии элек-
тропередачи, покупатель должен по-
нимать, что это объект повышенной 
опасности, у которого существует 
определенная охранная зона. Право-
обладатели земельных участков, рас-
положенных в таких зонах, должны 
быть уведомлены об ограничениях 
их использования. 

- Отчего же так дорого-то? 
- Смотрите, - Иван Клейменов 

кладет план участка на стол и вместе 
с Игорем еще раз изучает его. - Вот 
один вариант обхода, вот второй. 
Это укрупненный расчет: мы еще 
не знаем, на какие участки попа-
дем. Согласование по этим участ-
кам, возможно, будет связано с до-
полнительным обременением. Нам 
придется сдвигать всю линию, и еще 
неизвестно, на чей участок мы попа-
дем. Бывало, что собственник земли 
требовал заплатить миллион или два 
за установку опоры на его участке. 
Мы и эти возможные требования в 

укрупненный расчет берем. Кроме 
того, мы обязаны начислять налог 
на прибыль - 20%. В сумму расчета 
закладывается рентабельность - то-
же 20%. 

- А почему не соглашаетесь передать 

эти работы сторонней ор-
ганизации? - спрашиваю. 

- Это наше право как 
собственника и ком-
пании с госучастием. 
Я же не приду к вам во 
двор и не скажу: «Вот не 

нравится мне, как ваша баня стоит. 
Сейчас найду людей, они ее пере-
двинут»?

- И что ему делать?
- Для того чтобы переместить опо-

ру или линию электропередачи, нуж-
но сначала подготовить проект, где 
будет указана точная стоимость его 
реализации. Если заявитель готов 
работать по предложенному плану, 
давайте работать.

- То есть удешевить можно?
- Это станет понятно только по-

сле разработки проекта. Возможно, 
итоговая сумма будет меньше. А воз-
можно, и больше…

На том и расстались, договорив-
шись заказать проект по переносу 
опор. Иван Клейменов пообещал, 
что возьмет дело под личный кон-
троль. Мы тоже будем следить за 
развитием этого сюжета.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Мы живем в параллельных мирах
Ощущение параллельности миров, в котором мы обитаем, не покидало. Вот тре-

бует государство от энергетиков выполнять нормативы, и те вроде делают. С другой 

стороны, то же самое государство ратует за импортозамещение, призывая народ 

тивов, на которые ссылаются энергетики, он продолжает водить долгий хоровод 

вокруг золотого столба. И вот как бы этим мирам пересечься, чтобы и энергетики 

были довольны, и фермер? Или это были требования двух разных государств?..

- Это распространенная 
практика, и жалоб очень 
много. Ценники за вынос 
неоправданно высокие. Не-
давно была ситуация: пред-
приниматель говорит, что 
не может там построить 
точку, нужно бы вынести 
опору. Ему отвечают: толь-
ко на наших условиях - и вы-
ставляют большую сумму. В 
сторонней организации ему 

насчитали вдвое меньше, 
чем в МРСК, но та не дала 
согласия на работы. 

Естественным монопо-
лиям малый бизнес неин-
тересен. У них есть своя 
финансовая программа 
развития, у них есть соц-
обязательства. Все осталь-

им ни к чему.
Монополии живут по за-

конам, регламентированным 
центром. И для того чтобы 
вообще поменять подходы, 
нужно менять законода-
тельство. Если ситуация не 
разрешится, советую пред-
принимателю обратиться к 
нам. Мы подключим контро-
лирующие органы для оцен-
ки действий МРСК. И про-
ведем независимый аудит 
работ по переносу.

 КОММЕНТАРИЙ БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНА
Павел СОЛОДКИЙ, уполномоченный по правам 
предпринимателей в Нижегородской области:

Монополиям малый бизнес неинтересен

      На пути импортозамещения       встал... 
   золотой       столб

Именно 
из-за этой опоры 

электропередачи друзья 
Игоря Парфенюка 

столбовым дворянином.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Понравился мужчина и 
14-летней флейтистке Лизе*. 
Но в отличие от однокласс-
ниц она решила не ограни-
чиваться вздохами да том-
ными взглядами. А взяла и 
призналась в любви дириже-
ру в соцсети ВКонтакте. Тот 
ответил взаимностью. 
Завязалась пере-
писка. Было это 
в 2014 году...

Скоро обще-
ние пары пере-
шло из вирту-
ального мира в 
реальный. Музыкант 
водил девочку на концерты 
и по кафе, и та влюбилась 
по уши. Писала бумажные 
письма, которые щедро по-
ливала духами и украшала 
сердечками, ждала после за-
нятий. Послания мужчина 
выкидывал, чтобы дома на 
них не наткнулась жена, а 
компанию школьницы охот-
но принимал.

Через несколько месяцев 
Бондаренко снял номер в 
дешевой гостинице, куда и 
пригласил Лизу... Несмотря 
на почти 40-летнюю разницу 
в возрасте, обоих такие от-
ношения устраивали. Встре-
чи в номерах участились, а 
иногда вместо отеля пара 
уединялась на заднем сиде-
нье старенькой иномарки 
дирижера.

Однажды случайная про-
хожая застукала мужчину в 
летах в обнимку с девочкой-
подростком и вызвала поли-
цию. Но парочка откупилась 
за символическую взятку в 
500 рублей.

18 ЕЙ УЖЕ
Весной 2016-го Елизаве-

та поняла, что беременна. 
Аборт без разрешения ро-
дителей сделать было нель-
зя. Отчаявшись, девочка об-
ратилась за советом к маме 
подруги, а та сообщила нера-
достные вести Лизиной ба-
бушке. На семейном совете 
решили ничего не рассказы-
вать родителям школьницы, 
а самим поговорить с Бон-
даренко. Дирижер поклял-
ся, что больше встречаться с 
юной флейтисткой не будет.

Маме Лизы сказали, что та 
забеременела от сверстника. 
На сроке восемь недель она 
сделала аборт.

Прошел месяц, и девоч-
ка снова оказалась в гости-
ничном номере со своим 
дирижером. Об этом узнала 
бабушка Лизы, поняла, что 
покрывать парочку больше 
нет смысла, и рассказала все 
ее родителям. Отец, недол-
го думая, понес заявление в 
Следственный комитет.

В мае 2017-го дело по фак-
ту «полового сношения с ли-
цом, не достигшим 16 лет» 
дошло до Кировского рай-
онного суда. К тому моменту 

Юрий Васильевич уволился 
из лицея по собственному 
желанию.

Очень скоро стало понят-
но, что в тюрьму Бондаренко 
не собирается. Всеми силами 
он тянул время, прогуливал 
заседания суда.

- Каждый раз он оказы-
вался в лечебных стацио-
нарах, - рассказывает отец 
Лизы Анатолий. - Представ-
лял документы. И заседание 
откладывали снова «по при-
чине недомогания подсуди-
мого».

РАЗВОД ПО РАСЧЕТУ?
9 декабря 2017-го артист 

развелся с супругой. Месяц 
спустя они с Лизой подали  
заявление в загс. А 23 ян-
варя пара получила свиде-
тельство о браке и печати в 
паспортах. О том, что дочка 
вышла замуж, ее папа узнал 
на судебном заседании 31 
января: Лиза давно живет у 
подруги, с родственниками 
не общается.

- Но неожиданностью 
их брак для нас не стал: я 
предполагал, что так будет, 
с прошлого лета, говорил об 
этом в суде, - делится отец 
девушки. - Это просто по-
пытка выкрутиться: по этой 
уголовной статье брак с по-
терпевшей не просто отме-
няет наказание, а снимает 
все обвинения.

Отец Елизаветы утверж-
дает, что бывший педагог 
«продолжает морочить ей 
голову». Ведь, несмотря на 
штамп в паспорте, новобрач-
ные живут по отдельности: 
Лиза - у подруги, ее кумир - с 
прежней семьей.

- Сначала его жена, конеч-
но, обиделась: звонила нам, 
просила набить ему морду, - 
вспоминает Анатолий. - Но 
так как он обеспечивал всю 
семью, она и сама стала ис-
кать способы, чтобы ее муж 
избежал наказания. Говори-
ла, что это мы виноваты. По-
том предлагала через адвока-
та договориться. А теперь, 
спустя год, когда Лизе ис-
полнилось 18, они «решили 
развестись».

Почему Елизавета идет у 
артиста на поводу, для отца 

не загадка. Он видит: дочка 
искренне влюбилась.

- Лидер, нравится детям, 
девочки смотрят на него 
влюбленными глазами, - 
рассуждает Анатолий. - Он 
говорит - она верит. И даже 
когда попадается на лжи, все 
равно твердит, что любит ее, 
находит отговорки, обеща-
ет жениться после 18. Толь-
ко чтобы она не дергалась. 
И она по-прежнему к нему 
приезжает, заглядывает сни-
зу в его глаза, ложится под 
него. Она же его любит.

СЧАСТЛИВАЯ  
ПАРА

Как выяснилось, для Юрия 
Бондаренко это был не пер-
вый развод. С матерью своих 
детей он уже расходился в 
2003 году. Может, и там бы-
ла история с юной поклон-
ницей?

- Можно было бы сломать 
дирижеру руки, он бы в по-
лицию, конечно, не пошел, - 
вздыхает отец Лизы. - Но мы 
же интеллигентные, мы - по 
закону.

В планах у семьи пожало-
ваться в прокуратуру и на 
руководство лицея искусств.

- Директор лицея знала 
об этой ситуации с февра-
ля, но боялась за себя, - по-
делилась с «Комсомолкой» 
супруга Анатолия Марга-
рита. - Единственная их ре-
акция - возмущение после 
того, как мы обратились в 
СМИ.

К слову, на суде 31 янва-
ря молодожены производи-
ли впечатление счастливой 
пары. Счастливее выглядел 
только адвокат, который аб-
солютно уверен в победе.

Сами Лиза и Юрий Васи-
льевич с прессой не обща-
ются.

Подготовила  
Анна ПОСЛЯНОВА 

(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Узнав о беременности 
молодой возлюбленной, 

педагог хотел подделать ее 
документы, чтобы сделать 

аборт без разрешения 
родителей.vk

.c
om

Сейчас 
девочка 
видится 

с родителями только 
в суде. О свадьбе 

она им ничего 
не сказала.

На сайте kp.ru активно обсуждают эту 
историю. Большинство осуждают мужчину, 
но есть и те, кто пытается понять и простить. 

✔ Лена, Ижевск:
Если уж такая любовь, мог бы потерпеть, по-

ка ей не исполнится 18. Последствия аборта в 
подростковом возрасте могут быть самыми пе-
чальными. Так что со стороны мужчины тут одна 
только похоть.

✔ Лента, Санкт-Петербург:
Все это мерзко. Через десять лет или раньше 

девочка поумнеет, а ловелас останется один на 
седьмом десятке.

✔ Кристина, Владивосток:
Если бы не уголовное дело, вряд ли бы он на 

ней женился. Нашел бы Лолиту помоложе.

✔ Гость, Санкт-Петербург:
Почему ребенок за любовью обратился к чужо-

му человеку? Может, в родной семье к ней любви 
и не было, по крайней мере в понимании девочки? 
Родителям ее тоже есть над чем подумать, а не 
кулаками после драки махать.

✔ Юзер, Псков:
Джульетте было 14 лет. Но это не Ромео... 

✔ Кот Матроскин, 
Красногорск:

Год, прожитый в любви, стоит десятилетий пустой 
одинокой жизни. Завидуйте, господа!

 
✔ Гость, Санкт-Петербург:
Почему ребенок за любовью потянулся к чужому 

человеку? Может, в родной семье девочке ее не 
хватало?

 
✔ Серега, Екатеринбург:
Сердцу не прикажешь. Для нее это было настоя-

щей любовью. Почему это не могло быть настоящим 
чувством и для него? 

 
✔  Непонятливая, 

Франкфурт-на-Майне:
Роман наставника и ученицы - нередкий случай в 

музыкальных школах, спортивных секциях. Но почему 
администрация учебного заведения всегда закрывает 
на это глаза? Все всё знают, шушукаются по углам,а 
руководство делает вид, что слепо и глухо.

Подготовил Дмитрий КОЗУРОВ.

Совративший ученицу  
дирижер женился на жертве,  
чтобы избежать тюрьмы

 ■ ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»

«Девочка скоро поумнеет,  
а ловелас останется один на старости лет»

Присоединяйтесь 
к обсуждению 
этой темы  
на сайте kp.ru

*Имя изменено.
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«КП» выяснила, чего удалось 
достичь врачам и ученым 

и насколько это доступно 
пациентам в России.

В феврале отмечается Всемирный 
день борьбы с онкозаболеваниями. 
«Рак - приговор, и если заболел, 
обязательно умрешь - это один из 
главных и самых вредных мифов», - 
говорит руководитель отдела Нацио-
нального медицинского исследователь-
ского центра им. Дмитрия Рогачева, 
член правления Российского общества 
клинической онкологии (RUSSCO), 
доктор медицинских наук Николай 
Жуков.

На другом полюсе - миф, что едва 
ли не каждый день ученые совершают 
открытия, которые вот-вот позволят 
победить рак раз и навсегда. На са-
мом деле рак давно уже перестал быть 
абсолютно смертельным диагнозом. 
Сегодня все больше видов рака уда-
ется брать под контроль, поясняют 
исследователи и врачи. Многих па-
циентов излечивают полностью, но 
даже если это пока невозможно, из 
смертельного приговора онкодиагноз 
превращается в хроническую болезнь, 
с которой человек может полноценно 
жить долгие годы.

ИММУННОЕ 
СУПЕРОРУЖИЕ

- Без сомнения, главный прорыв 
последних лет в борьбе против ра-
ка - иммунотерапия, эта технология 
буквально творит чудеса, - говорит 
замдиректора по научной работе На-
ционального медицинского исследо-
вательского центра онкологии им. 
Н. Н. Блохина, доктор медицин-
ских наук, профессор, председатель 
RUSSCO Сергей Тюляндин. 

Речь идет об уникальном програм-
мировании иммунных клеток больно-
го, благодаря которому они получают 
способность распознавать и уничто-
жать опухоль. Такой метод позволяет 
успешно бороться против некоторых 
видов рака даже на последних стади-
ях, при множественных метастазах. 

Один из самых известных сегод-
ня примеров - спасение с помощью 
иммунотерапии 90-летнего экс-
президента США Джимми Картера, 
у которого обнаружили последнюю 
стадию меланомы (разновидность 

рака кожи) с множественными ме-
тастазами в печени и мозге.

В России сейчас зарегистрирова-
но несколько импортных иммуноон-
кологических препаратов, их можно 
свободно купить, иногда выбить бес-
платно в индивидуальном порядке. 
Однако из-за катастрофически высо-
кой цены рассчитывать на их широ-
кое применение, увы, не стоит, счи-
тают эксперты. Врачи ожидают, что 
вот-вот появятся отечественные пре-
параты из этого же класса, которые, 
как обещают чиновники, станут бо-
лее доступны российским пациентам 
(по словам министра здравоохранения 
Вероники Скворцовой, клинические 
испытания российских разработок 
близки к завершению). Пока же, ес-
ли не хватает собственных средств, 
остается надеяться на помощь благо-
творительных фондов или пытаться 
попасть в программы клинических 
исследований, в рамках которой пре-
параты предоставляются пациентам 
бесплатно. Узнать о текущих исследо-
ваниях, проходящих в нашей стране, 
можно на сайте Минздрава по ссылке 
grls.rosminzdrav.ru.

 :ЯИПАРЕТ ЯАНТЕГРАТ 
ВСЕ БОЛЬШЕ ЛЕКАРСТВ,
БЬЮЩИХ ТОЧНО В ЦЕЛЬ

Традиционная химиотерапия, хо-
тя и оказалась очень эффективна 
при многих видах рака, убивала опу-
холевые клетки методом «ковровой 
бомбардировки», задевая в том чис-
ле здоровые ткани. В отличие от нее 
таргетная терапия - выстрелы точно в 
цель. Ученым удается находить био-
логические особенности - мишени 
определенных видов рака - и созда-
вать под них прицельные лекарства. 
Одним из важных прорывов послед-
них лет стало появление таргетного 
препарата против очень агрессивной 
разновидности рака молочной железы 
(так называемые HER2-позитивные 
опухоли), рассказал Николай Жуков. 
Теперь эта болезнь, раньше имевшая 
печальный прогноз, поддается лече-
нию лучше остальных типов рака мо-
лочной железы.

Также появился спасительный тар-
гетный препарат против хронического 
миелоидного лейкоза (онкологическое 
заболевание крови): 80% пациентов 
с таким лечением живут столько же, 
сколько люди без онкодиагноза. «Тар-
гетная терапия позволяет сегодня ле-
чить те виды болезней, для которых 
вообще не было никаких лекарств - 
например, рак легкого или меланому», 
- добавляет профессор Тюляндин.

-ОНРЯЛУКЕЛОМ 
ГЕНЕТИЧЕСКАЯ   
ДИАГНОСТИКА ВМЕСТО 
«ЛЕЧЕНИЯ-РУЛЕТКИ»

В массовой практике до недавнего 
времени подбор лекарств для онко-
больных был похож на рулетку, при-
знаются врачи-онкологи. Назначать 
препарат, зная лишь общий тип опу-
холи и стадию заболевания, - почти 
все равно что лечить наугад. Научные 
исследования подтвердили разнород-
ность (гетерогенность) опухолей. Даже 
в одной опухоли у одного пациента мо-
гут быть разные типы клеток, которые 
реагируют на лекарства по-разному.

Поэтому важнейшим прорывом ста-
ла молекулярно-генетическая диагно-
стика, то есть исследования, в ходе ко-
торых определяются биологические 
особенности разных видов опухолевых 
клеток. По сути, речь идет о биомар-

керах, помогающих подбирать самые 
эффективные лекарства для конкрет-
ного пациента (уже после постановки 
первичного диагноза). Чем дальше про-
двигаются исследователи в изучении 
онкозаболеваний тем больше биомар-
керов удается найти, точнее становится 
подбор препаратов и заметно повыша-
ются шансы на успех лечения.

Сейчас молекулярно-генетическая 
диагностика определенных видов рака 
доступна в России в том числе в рамках 
бесплатной медпомощи.

 ОБСЛЕДОВАНИЯ, 
ПОМОГАЮЩИЕ ПОЙМАТЬ 
БОЛЕЗНЬ НА РАННЕЙ СТАДИИ

На языке медиков это называется 
скрининг - массовые профилакти-
ческие обследования людей, у кото-
рых еще нет явных жалоб, но можно 
обнаружить заболевания на ранней 
стадии. По последним данным, су-
ществует пять золотых стандартов 
методов скрининга, подтвердивших 
свою эффективность. Это: ПАП-тест 
для диагностики рака шейки матки, 
маммография, анализ крови на уро-
вень простатспецифического анти-
гена (ПСА) у мужчин (применяется 
совместно с другими методами - УЗИ, 
осмотр врача-уролога), анализ кала на 
скрытую кровь и колоноскопия (для 
раннего обнаружения колоректального 
рака), а также низкодозная компью-
терная томография легких (КТ) для 
обнаружения рака легкого. Все виды 
скрининга, кроме последнего (КТ), в 
России сегодня входят в рамки бес-
платной диспансеризации.

ЯДЕРНАЯ 
МЕДИЦИНА

Недавно в Медицинском радио-
логическом научном центре имени 
А. Ф. Цыба в Обнинске открылась 
Гамма-клиника, где работает уни-
кальный аппарат - гамма-нож, по-
зволяющий без операции удалять ряд 
видов опухолей головного мозга. «Для 
российских пациентов эта высокотех-
нологичная медпомощь будет оказы-
ваться абсолютно бесплатно, за счет 
средств ОМС (обязательного медстра-
хования. - Ред.), - подчеркнул руково-
дитель НМИЦ радиологии (в него вхо-
дит Центр им. Цыба), академик РАН, 
доктор медицинских наук, профессор 
Андрей Каприн.

Также, по его словам, ученые-
онкологи совместно с физиками-
ядерщиками разработали и уже 
производят большую линейку радио-
нуклидов для диагностики и лечения 
раковых заболеваний. В частности, 
низкодозная брахитерапия с исполь-
зованием микроисточника йод-125 по-
зволяет в большинстве случаев пол-
ностью излечить рак предстательной 
железы. «Сейчас мы проводим испыта-
ния радиоактивного итрия для лечения 
методом брахитерапии рака печени и 
рака молочной железы», - рассказал 
профессор Каприн.

5 самых важных прорывов 
в борьбе против рака
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Если вовремя обнаружить 
болезнь и начать лечение, 

можно прожить долгую жизнь.

Советы врачей 
в прямом эфире 

Радио «КП». 
Слушайте и звоните 
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Продолжение. Начало в но-
мерах «КП» за 23, 24, 26, 30, 

и на сайте kp.ru. 
В предыдущих частях на-

ши журналисты удивились 
разнице между русским Бла-
говещенском и соседним ки-
тайским Хэйхэ. А теперь едут 

НЕ ЗАКАДЫЧНЫЕ ДРУЗЬЯ
Самое странное в Китае во-

все не кухня и не угроза поме-
стить в желудок термоядерную 
бомбу. Что в тарелке? Рыба? 
Говядина? Крыса? Таракан? 
«Луговая куропатка» (так здесь 
называют лягушку-быка)?

Для страны, тысячелетия-
ми терпевшей голод, где одно 
из приветствий - «ты ел сего-
дня?», не важно. Вкус один. 
Расслабься и ешь.

Самое странное - загадки в 
Китае… нет. (Слышу-слышу 
хохот китаистов.) Все вокруг 
знакомо. Я это уже видел. Но 
давно. В России.

Особенно это чувствуется 
в старых домах Харбина. Мы 
сидим с руководителем исто-
рической секции харбинского 
Русского клуба Сергеем Ере-
миным в старом ресторане, 
где на стенах желтеют доре-
волюционные фото наших 
артистов.

Пьем чудесный зеленый чай 
и слушаем истории русско-
го Харбина. Как цвела наша 
Желтороссия. И как покати-
лось колесо истории назад…

- Это ресторан русского ев-
рея, - говорит историк. - В 20-е 
годы беглые белогвардейцы 
похитили его сына-скрипача. 
Талантливый был ребенок. 
Ежедневно отрезали по пальцу 
и присылали отцу в конверте, 
пока тот не сошел с ума…

Потом сошел с ума весь 
Харбин. Именно здесь при 
«культурной революции» ро-
дилось движение хунвейби-
нов. И город красиво марши-
ровал во славу Великого Ста… 
тьфу, Мао, сносил церкви, бил 
уцелевших врагов народа, им-
периалистов (почему-то рус-
ских)… Наши старушки меся-
цами не рисковали выходить 
из дома...

А вот «оттепель». Дэн Ся-
опин объявляет НЭП по-
китайски. Расцветает торговля 
с США.

- Получается, наши дороги 
разошлись недавно - на Тянь-
аньмэнь (площадь в Пекине, 
на которой в 1989 году танка-
ми подавили демонстрацию, 
требовавшую «китайской пе-
рестройки» по-горбачевски. - 
Ред.)? - спрашиваю Еремина.

- Да вы что! Они не сходи-
лись никогда, - удивляется 

он. - Китай - это нечто отдель-
ное. Особое. До такой степени, 
что мы в русском землячестве 
долго спорили, можно ли стать 
для китайца сюнди. Это что-то 
вроде закадычного друга.

- Можно?
- Нет.

О ЛЮБВИ К ПУТИНУ
Садимся в такси, где по-

русски говорят только «хоро-
шо» и «Путин». Это абсолютно 
не мешает светской беседе, по-
хожей на программу «Время».

- Путин! - счастливо поет 
водитель.

- Путин-Путин, - киваем.
- Путин хорошо? - аж кру-

тится от радости китаец, ис-
пробовав все способы донести 
нам свою любовь.

- Хорошо-хорошо, - сурово 
поддакивает Гусейнов.

И так минут 30.
Ты быстро привыкаешь к 

всекитайской в Путина влю-
бленности. А потом начина-
ешь осознавать ее природу. 

В китайском телевизоре 

Россия - дружеская, но чуть 
безбашенная страна. Образ, 
кстати, совпадающий с народ-
ным китайским представлени-
ем о русских.

- Русские смелые, любят вы-
пить, танцевать и драться, - не 
задумываясь выпалила китай-
ская знакомая, когда я попро-
сил ее описать таких, как Гу-
сейнов.

Прозвище наше - «волосати-
ки». Репутация хорошая - мы, 
оказывается, воины. Отвяз-
ные, как викинги.

Знакомая восхищенно пока-
зывает в телефоне ролики, на 
одном русская бабушка тащит 
бревно, на другом - строитель, 
свесив ноги с 10-го этажа, при-
куривает от строительного 
ковша…

И смотрит на меня выжи-
дающе. Мол, а вы правда рус-
ские?

- Правда, - говорю. - Но се-
годня драться не будем. Лень. 
Да и трезвые мы.

Примерно с таким же лю-
бопытством китайцы наблю-
дают, как бодается Москва с 
Вашингтоном, как летают рус-
ские ракеты по Сирии. И по-
тому (шепотом говорили мне 
китайцы) Путин круче нашего 
Председателя. Наш, мол, ма-
стер китайской дипломатии 
(это когда на словах против 
империализма США, а на деле 
Пекин трещит от понаехав-
ших янки, а Вашингтон - глав-
ный экономический партнер). 
Ваш, говорят, смелее, муже-
ственнее. И потому в Китае 
его уважают искренно.

КАК РУСЬ 
ПОСТРОИЛИ

Наши харбинские друзья 
очень советовали съездить в 
Русскую слободу. И в этом 
чувствовался подвох.

- Зачем этот китч с матреш-
ками? - сопротивляемся.

- Чтобы Китай понять, - 
улыбаются…

Сначала за окном проно-
сились небоскребы, потом - 
памятники, потом - заборы, 
потом - коптящие трубы…

И тут бац - Россия.
По крайней мере ее хозя-

ин вложил $500 миллионов, 
чтобы мы так подумали. Де-
ревянные домики, увешанные 
для гарантии целыми гроздья-
ми наших триколоров. Рабо-
чий с пушкой искусственно-
го снега. Церквушка до того 
хорошенькая-прехорошенькая, 
что зубы ноют. Ну не бывает 
такой сахарной красоты! (Ка-
жется, я ее видел на новогод-
ней открытке. Нарисованной.)

Впереди - точная ко-
пия Павловского двор-
ца с залами для баль-
ных танцев, зеркалами 
и гобеленами. За ним 
еще 35 скопированных 
дворцов и церквей…

Посреди Кремля гор-
ка, откуда на лыжах и 
тюбингах летят китай-
ские детишки. В мага-
зинах - янтарь, матреш-
ки, золото.

Памятник Пушкину. 
И деревянный Нико-
лаевский собор, когда-
то стоявший в центре 
Харбина, но взорван-
ный при «культурной 
революции».

Китай давил.
Ну что может сделать рус-

ский, глядя на эти красо-
ты? Пасть в китайские ноги и 
в сотый раз возопить: «Почему 
мы так не умеем?!»

Ни в коем случае. Ты успо-
каиваешься. В голове оживает 
калькулятор - 500 тысяч тури-
стов в год, в планах - милли-

он, деньги бешеные. И вот он, 
спасительный ответ - это всего 
лишь бизнес-проект.

Нет. Все это построено бла-
годаря любви. Ну и, конечно, 
компартии Китая.

А начиналось все так…

РАЗНИЦА ПРИВЫЧЕК
...Однажды директор обык-

новенной строительной фир-
мы купил землю, чтобы по-
строить домик на старость.

И узнал об этом один китай-
ский чиновник-коммунист.

- Красивое место, - сказал 
он. - Построй здесь что-то по-
лезное. Придумай что-нибудь.

- А что придумать? - спро-
сил бизнесмен у коммуниста, 
ослушаться которого ему не 
приходило в голову.

- А что ты любишь? - спра-
шивает чиновник с конфуци-
анской мудростью.

Тяжко задумался бизнесмен, 
потому что любовь его была 
самая что ни на есть харбин-
ская. К России. Да и фирма его 
продавала русским башенные 
краны.

И решил он построить раз-
рушенный Мао Цзэдуном Ни-
колаевский собор. Поехал в 
Петербург, нашел чертежи и 
собора, и иконостаса и быстро 
построил храм заново.

- А я ему и говорю, - расска-
зывает нам директор Русской 
слободы Ло Мяо, - туристы 
поедут, им же нужно где-то 
есть.

Построили ресторан. Тури-
стов стало больше. Появились 
гостиницы. Выросли как гри-
бы муляжи Руси Великой, их 
расписали русские художни-
ки.

Скоро количество туристов 
перевалило за полмиллиона. А 
дохода от проекта никакого - 
все деньги идут на развитие.

- Нужно просто потерпеть, - 
объясняет нам Ло Мяо. - Мы, 
китайцы, умеем терпеть.

- А кто не умеет? - хмуримся.
- Есть у нас в России партне-

ры, - прячет глаза Ло. - Они у 
нас покупают очень дорогие 
краны, которые работают при 
морозе в минус 25. Они нас 
спрашивают, могут ли они ра-
ботать при минус 40. Мы удив-
ляемся - зачем? Почему вы не 
экономите и не работаете ле-
том? У нас летом стройпло-
щадка сутками работает!

- Летом мы в отпуск, на мо-
ре... - машинально говорю я.

- Мы знаем, - вздыхает 
Мяо. - Мы здесь много об-
суждаем привычки русских. 
И понять не можем. У китай-
цев есть недостаток - мы всю 
жизнь работаем, а отдыхаем 
когда получится. Вы, русские, 
молодцы - умеете жить…

Продолжение 
в следующем номере «КП» 

и на сайте kp.ru.

Хождение по Поднебесной

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 

и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

ЧАСТЬ
8

Китайцы нам «завидуют»: 
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И вот таких 
дворцов и церквей, 

построенных 
на потребу туристам, 
в китайской Русской 

слободе 35 штук! 
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Ирина КОВАЛЕВСКАЯ

О том, как пережили 
аномальные январские 
морозы объекты 
теплоэнергетического 
комплекса Кузбасса 
- в интервью с 
замгубернатора 
по жилищно-
коммунальному и 
дорожному комплексу 
Дмитрием Кудряшовым. 

- Дмитрий Семенович, по 
вашей оценке, справилась ли 
энергосистема региона с ян-
варской стужей?

- Да, зима непростая, 
но сейчас, в ее последний 
месяц, уже можно давать 
оценки: справились хоро-
шо. Были периоды потепле-
ний и лютых морозов, когда 
при порыве ветра до 30 метров 
в секунду столбик термометра 
показывал -35... -45 градусов 
по области. Возникли также 
сложности, связанные с осад-
ками в середине января, когда 
в течение трех суток выпало 
от 85 до 115% месячной нор-
мы снега. Но в целом большая 
энергетика и жилищно-комму-
нальная сферы выдержали все 
это с достоинством, никаких 

катаклизмов не допущено. 
Это притом, что были за-

мечания по Белогорску, где в 
период январских морозов на-
блюдалось снижение темпера-
туры в жилых домах. Создали 
областной штаб и взяли ситу-
ацию под жесткий контроль. 
Отмечались и некоторые про-
блемы по Новокузнецку, ко-
торые не сказались на тепло-
снабжении города в целом.

- Какие жалобы были по Но-
вокузнецку?

- Были дефекты на тепловых 
сетях, парение. Как только мо-
роз отступил и появилась воз-
можность провести ремонтные 
работы, Сибирская генериру-
ющая компания в кратчайшие 
сроки устранила дефекты на 
арендованных ею квартальных 
теплосетях ССК.

Что касается обращений жи-
телей - статистика не только 

наша, но и других регионов: 
из 100 % всех жалоб подтверж-
дается 20%. Когда приходят 
представители жилищной ин-
спекции, замеряют температу-
ру в помещениях, зачастую она 
оказывается в заданных пара-
метрах, порядка 20-24 граду-
сов. В том случае, если единич-
ные факты подтверждаются, у 
жителей есть возможность по 
заявлению произвести пере-
расчет за потребленные тепло-
вые и энергетические ресурсы.

- Синоптики утверждают, что 
и в феврале морозы неизбежны. 
Как считаете, справятся ли куз-
басские электростанции с повы-
шенной нагрузкой?

- Сейчас низкий уровень 
воды в Енисейском бассейне, 
в Ангаре, поэтому тепловые 
электростанции, в частности 
Томь-Усинская ГРЭС, Бело-
вская ГРЭС Сибирской гене-
рирующей компании, рабо-

тают на пределе выработки, с 
большим потреблением угля. 
Его запасов на складах доста-
точно, и по энергетическому 
оборудованию у меня замеча-
ний нет: каждый день ко мне 
поступает сводка о его работе. 
Каких-то внеплановых оста-
новок, аварийных ремонтов 
на электростанциях СГК не 
зафиксировано. Все идет в за-
данных системным операто-
ром режимах. 

Вместе с первостепенной за-
дачей - обеспечением Кузбасса 
качественным и бесперебой-
ным теплоснабжением в этом 
сезоне - уже пора думать о под-
готовке к следующей зиме. И, 
в частности, о том, кто, как и в 
каком объеме будет ремонти-
ровать ветхие тепловые сети в 
Новокузнецке. И не только в 
этом городе, но и во всем жи-
лищно-коммунальном ком-
плексе Кузбасса.
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«Морозы пережили в штатном режиме. Жалобы от жителей 

если и были, то единичные, и касались они состояния уплотни-
телей на окнах, которые надо было просто подрегулировать. По 
температурным показателям теплоносителя, который подает Си-
бирская генерирующая компания в наши жилые дома, никаких 
претензий нет».

(Станислав ШОБИК, 
директор ООО «Домо-Сервис-2» (Кемерово).

С морозами справились достойно! 
 � РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ
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На улице сибирский мороз, а в квартирах 
кузбассовцев тепло и уютно. 
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Лия ГАРАЕВА

Поиск наркотиков, 
выступления для сирот 
и акробатические 
прыжки в поезде - как 
лохматые полицейские 
помогают кузбассовцам.

Куда же нам без добрых глаз, 
мягкой шерстки, проворных 
лапок и острого носа? Верный 
друг человека не только дарит 
ему тепло и ласку дома, но и 
защищает его от преступников. 
«Комсомолка» решила позна-
комить читателей с кинолога-
ми Кузбасской транспортной 
полиции и их подопечными - 
собаками, которые ищут нар-
котики и взрывные устройства.

СЛУЖЕБНЫЙ ПЕС, 
АРТИСТ И ПОБЕДИТЕЛЬ 
КОНКУРСОВ

Старший лейтенант полиции 
Ирина Шумских уже 17 лет ра-
ботает в МВД. Ирина привезла 
своего коллегу - бельгийскую 
овчарку Дарика - из ближнего 
зарубежья. Он стал первым ма-
линуа в питомнике Кузбасской 
транспортной полиции.

Дарику не исполнилось и го-
да, как он уже окончил полный 
курс общей дрессировки. На 
своем первом реальном зада-
нии пес не подвел наставницу 
и нашел наркотики там, где ни-

кто не ожидал: в сумке с детски-
ми вещами. Туда их спрятала 
пассажирка поезда. Ежегодно 
Ирина с Дариком раскрывают 
порядка 30 наркопреступлений.

У подопечного Ирины есть 
не только профессиональные 
таланты - ребятишки из под-
шефного детского дома знают 
его как замечательного артиста. 
Особый восторг у детей вызы-
вают цирковые номера: «Змей-
ка», «Зайчик» и акробатический 
трюк, когда по команде киноло-
га «Назад!» Дарик забрасывает 
задние лапы на вертикальную 
поверхность.

Такие трюки особенно помо-
гают в работе. Ведь собакам при-
ходится ходить по складским 
помещениям и багажным отсе-
кам, заставленным различными 
грузами. А в купе поезда очень 
узкое пространство, поэтому пес 
прыгает с полки на полку.

Также Ирина и ее подо-
печный принимают участие в 
профессиональных конкурсах. 
Напарники стали шестыми в 
личном зачете на чемпионате 
МВД России по многоборью 
кинологов.

НАРКОТОРГОВЕЦ НЕ УЙДЕТ
Прапорщик полиции Еле-

на Скорюпиных никогда не 
повышает голоса ни на до-
машних, ни на коллег, ни на 
подопечного малинуа Йогги. 

Однако все ее просьбы и при-
казы выполняются беспрекос-
ловно.

Бельгийская овчарка Стелс 
Зорг, с домашней кличкой 
Йогги, появилась в питомнике 
Кузбасской транспортной по-
лиции четыре года назад. Его 
купили почти полуторагодова-
лым, и понимал он только не-
мецкий язык. Елене пришлось 
немало потрудиться, чтобы 
малинуа выучил русский язык. 
Однако свой родной язык он 
не забыл - часть команд ему 
отдают на немецком.

Йогги специализирует-
ся на поиске наркотических 
средств. Основные места его 
службы - Кемеровский меж-
дународный аэропорт имени 
Алексея Леонова и железно-
дорожный вокзал. Также пес 
участвует во всех операциях, 
связанных с изъятием нарко-
тиков.

Йогги и его коллега малинуа 
Эльдар отлично проявили себя 
при масштабной операции по 
ликвидации организованной 
преступной группы. В Кеме-
рове была огромная виртуаль-
ная сеть по торговле синте-
тическими наркотиками. Все 
пять обысков прошли успеш-
но. Собаки находили выбро-
шенные наркотики в снегу, 
грудах мусора и на приусадеб-
ных участках. Наркоторговцы 

впоследствии были осуждены 
и получили от 8 до 15 лет ли-
шения свободы.

СУРОВЫЙ СЫЩИК
Еще один их коллега - ше-

стилетний Рик - обладает 
весьма суровым нравом. Он 
не подпускает к себе никого, 
кроме наставника - старшего 
прапорщика полиции Мак-
сима Иванова. Его пес ищет 
взрывчатые вещества и взрыв-
ные устройства.

Максима с Риком часто 
можно встретить на рабочем 
посту в Кемеровском между-
народном аэропорту имени 
Алексея Леонова. Кроме того, 
они осматривают грузы и ба-
гаж пассажиров, инспектиру-
ют поезда перед отправлением 
в дальний путь на железнодо-
рожном вокзале. Также напар-
ники участвуют в оперативных 
мероприятиях.

А еще Рик выступает перед 
подшефными воспитанника-
ми детского дома, школьни-
ками и участниками «Студен-
ческого десанта». Он всегда с 
блеском обнаруживает опас-
ные закладки в импровизи-
рованном багаже и успешно 
задерживает преступников.

У Максима появился еще 
один подопечный - потом-
ственный «полицейский» 
Жиган, сын малинуа Эльдара 
Аллинка. Он очень обаятель-
ный и озорной пес! Жиган 
уже выходит на службу. Пес 
безошибочно унюхал целый 
арсенал охотничьих патронов, 
которые их владелец прятал от 
посторонних глаз в старенькой 
стиральной машинке.

Истории служебных собак

Другие истории 
о служебных 

собаках читайте
на kp.ru

Подопечные Кузбасской транспортной полиции 
всегда находятся в хорошей форме.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово -13... -11 -10... -8
Мариинск -15... -13 -12... -10
Новокузнецк -17... -15 -14... -12
Таштагол -26... -24 -23... -21

Прогноз погоды на завтра, 8 февраля

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма февраля - 757)
Относительная влажность 
воздуха - 84% (норма - 76)
Ветер западный,
1 - 5 м/с

Восход - 08.54
Закат - 18.05

Луна
убывает


